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Ёрдынские игры: 
перезагрузка

Началась приемная кампания в средних 
профессиональных организациях, в том 
числе и по федеральной программе «Про-
фессионалитет». Проект позволит решить 
кадровый вопрос для предприятий реаль-
ного сектора экономики. Два производ-
ственно-образовательных центра начнут 
набор на программы «Профессионалите-
та», по которым будут обучать студентов 
в двух базовых учреждениях – Иркутском 
энергетическом колледже («энергетика») 
и Братском индустриально-металлургиче-
ском техникуме («металлургия»), а также в 
пяти сетевых организациях.

Ольга ХАЙРУЛИНА, начальник Управления 
профессионального образования 

министерства образования региона

Благотворительная акция для детей с 
врожденными патологиями прошла в 
Иркутске. Команда ведущих российских 
хирургов из Москвы, Новосибирска и 
Ярославля прооперировала более 50 де-
тей. География пациентов обширна – Ир-
кутская область, Бурятия, Красноярский 
край, Тыва и Якутия. 
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Наша делегация завершила работу на 
Петербургском международном эконо-
мическом форуме. Мы подписали 23 со-
глашения, из них семь с общим объемом 
инвестиций 841 млрд рублей. Следую-
щая задача – сопровождать эти инвест-
проекты на каждом этапе реализации. 
Безусловно, они потребуют увеличения 
трудовых ресурсов, и этот вопрос нам 
предстоит сейчас решать. В любом слу-
чае правильное сотрудничество и вза-
имодействие бизнеса и власти должно 
работать на пользу жителям региона.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

В Иркутской области стартовал культур-
ный проект «Северный десант». Первая 
точка маршрута – Киренский район. В 
составе «десанта» звездная команда ар-
тистов из Москвы и Санкт-Петербурга,  в 
том числе уроженка Ангарска Ольга Хох-
лова.  
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В июне исполняется год с того момента, 
как Народный фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За это время были 
собраны миллионы рублей и сформи-
рованы сотни тонн гуманитарных гру-
зов, отправленных в зону проведения 
специальной военной операции. 
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Петербургский международный 
экономический форум проходил с 
14 по 17 июня под девизом «Су-
веренное развитие – основа спра-
ведливого мира. Объединим уси-
лия во имя будущих поколений». 
Форум собрал более 17 тыс. участ-
ников из 130 стран и территорий. 
Традиционно Иркутская область 
представила в рамках работы об-
щего стенда сибирских регионов 
«Большая Сибирь» значимые ин-
вестиционные проекты, которые 
реализуют в регионе. 

– Наши инвестиционные про-
екты направлены в том числе на 
импортозамещение. Укрепление 
технологического суверенитета в 
условиях санкций является одной 
из основных задач, поэтому осо-
бое внимание уделяется развитию 
отраслей, зависимых от импорт-
ных поставок, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

   Федеральный центр 
   химии

Одним из значимых событий 
ПМЭФ-2023 для Иркутской области 
стало подписание трехстороннего 
соглашения по созданию Федераль-
ного центра химии в Усолье-Сибир-
ском. Проект рассчитан на десять 
лет, его реализация позволит при-
влечь 830 млрд рублей инвестиций. 
Планируется запуск производств 
эпихлоргидрина, эпоксидной смо-
лы, фосфора и его производных, а 
также других востребованных по-
требителями видов продукции.

– Превращение территории 
бывшего «Усольехимпрома» в 
безопасное пространство с усло-
виями труда, отвечающими всем 
нормам законодательства, – это 
первый шаг для развития про-
мышленной площадки в интере-
сах Иркутской области и страны в 
целом, – прокомментировал Игорь 
Кобзев.

   Электробусы с сибирской 
   пропиской

Год назад на форуме было под-
писано соглашение с китайскими 
партнерами по созданию совмест-
ного предприятия по производству 
электробусов и электромобилей в 
Приангарье. В этом году у этого 
проекта появился отечественный 
соинвестор. Также стало извест-
но, что регистрацию нового пред-
приятия планируется завершить к 
августу 2023 года. Затем начнется 
подготовка земельного участка и 
проектирование.

На первом этапе предполагается 
вести крупноузловую сборку элек-
тробусов с использованием техно-
логий китайских производителей 
и частичное производство. На вто-
ром и третьем этапах – строитель-
ство цехов окраски, электрофореза 
и сварки, а также производство 
зарядных станций для электро-
транспорта, электробусов и элек-
тромобилей. Предполагается, что 
на заводе будет создано 250 новых 
рабочих мест.

   первый за уралом

Еще одно соглашение касается 
создания на базе Иркутского за-
вода гусеничной техники перво-
го за Уралом завода трансмиссий 
и редукторов. В настоящее время 
ведется оформление земельного 
участка, подбор необходимого обо-
рудования. Предполагаемый объем 
инвестиций проекта составит 1,25 
млрд рублей, будет создано около 
100 рабочих мест. 

– В России очень мало заводов, 
выпускающих трансмиссии и ре-
дукторы, за Уралом их нет совсем. 
Поэтому, конечно, продукция будет 
иметь спрос. Иркутский завод гу-
сеничной техники демонстриру-
ет хорошие показатели. Компании 
за несколько лет удалось перейти 
от штучного ремонта к серийно-
му производству широкого ассор-
тимента вездеходной техники, – 
подчеркнул губернатор.

   распределительный центр

В селе Урик Иркутского райо-
на появится распределительный 
центр сельхозпродукции. Это будет 
крупный складской комплекс, где 
будет храниться и обрабатываться 
разнообразная сельскохозяйствен-
ная продукция: свежие фрукты и 
овощи, зерно, молочные продукты, 
мясо и другие товары, произве-
денные на местных фермах. Кро-
ме того, реализация проекта по-
зволит обеспечить производителей 
доступом к большим рынкам сбыта 
и поможет им увеличить объемы 
производства, а также предоставит 
покупателям широкий выбор каче-
ственной продукции по доступным 
ценам. Общий объем инвестиций 
составит 1,6 млрд рублей. Предпола-
гается, что при реализации проекта 
будет создано не менее 50 рабочих 
мест.

   инвестиционный 
   стандарт на киловатты

Правительство региона намере-
но оказывать всяческое содействие 
инвесторам. Одним из эффектив-
ных решений станет внедрение 
Регионального инвестиционного 
стандарта. Это упростит процедуру 
подключения к электрическим се-
тям. Информацию о местах распо-
ложения центров питания напря-
жением 35 киловатт и выше будут 
публиковать на инвестиционном 
интернет-портале региона.

– В Иркутской области разра-
ботана эффективная система мер 
и инструментов поддержки биз-
неса. У нас созданы благоприятные 
условия для развития инноваци-
онных отраслей промышленности 
и экономики, активно реализуется 
стратегия социально-экономиче-
ского развития. Регион открыт для 
инвестиций в инфраструктуру, и 
соглашение, подписанное сегодня, 
дает новые возможности инвесто-
рам, – сообщил Игорь Кобзев.

Глава региона отметил, что При-
ангарье входит в десятку лидеров 

по экономическому потенциалу и 
сохраняет высокие темпы роста 
промышленного производства, ко-
торый в 2022 году превысил 102%. 
Сейчас в регионе работает более 180 
инвестпроектов общей стоимостью 
более 3 трлн рублей. В перспективе 
это около 40 тыс. новых рабочих 
мест и значимые дополнительные 
налоговые поступления в област-
ной бюджет.

   межвузовский кампус

При участии ДОМ.РФ в Иркутске 
построят межвузовский кампус. 
Под эти цели уже выбран земель-
ный участок площадью 12 гектаров 
в районе Студгородка. Сегодня эта 
территория находится в собствен-
ности РФ и передана АО «ДОМ.
РФ» для комплексного развития 
территории. 

– Перезагрузка федеральных 
земель – один из важных эта-
пов процесса улучшения качества 
жизни в регионах через всесто-
роннее городское развитие. А ме-
ханизм комплексного развития 
от ДОМ.РФ помогает решать эту 
задачу максимально эффективно. 
Наши специалисты берут на се-
бя градостроительную подготовку 
участков и первичное согласование 
с местными властями, тем самым 
снижая издержки застройщиков 
и ускоряя запуск проектов, – про-
комментировал Денис Филиппов, 
заместитель генерального дирек-
тора ДОМ.РФ.

Напомним, концепция проекта 
межвузовского кампуса предусма-
тривает строительство студенче-
ских общежитий на 2,5 тыс. мест, 
это будут четыре корпуса площа-
дью 12,5 тыс. кв. м каждый, гости-
ница для преподавателей на 120 
мест. Также планируется строи-
тельство спортивного комплекса с 
универсальным залом и 25-метро-
вым бассейном и технопарка «На-
учно-образовательный центр».

   деревянное домостроение

Одно из перспективных направ-
лений развития для Иркутской об-
ласти связано с деревянным до-
мостроением. Своим опытом в 
рамках заключенного соглашения 
о сотрудничестве готово делить-
ся российское лесопромышленное 
предприятие «Сегежа Групп». 
Сейчас в Байкальске реализуется 
пилотный проект по строитель-
ству деревянных малоэтажных 
жилых зданий с использованием 
CLT-панелей и других клееных де-
ревянных конструкций. Внедрение 
данной технологии позволит по-
пуляризировать деревянное домо-
строение на территории Иркутской 
области, а также откроет возмож-
ность ее применения при реали-
зации социально значимых про-
ектов, в том числе по расселению 
граждан из ветхого и аварийного 
жилья. 
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Наращивая технологический 
суверенитет
Итоги участия Иркутской области в ПМЭФ-2023

 � от первого лица  За четыре дня работы делегации Иркутской области во 
главе с губернатором Игорем Кобзевым на XXVI Петербургском международном 
экономическом форуме было подписано 23 соглашения, из них семь с общим 
объемом инвестиций 841 млрд рублей. В частности проекты касаются создания 
федерального центра химии, строительства межвузовского кампуса и завода по 
производству электробусов. 

Соглашение о создании  
Федерального центра химии
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Губернатор области 
Игорь Кобзев встретился с 
жителями поселков Мегет, 
Ударник и деревни Зуй для 
обсуждения актуальных во-
просов, связанных с рекон-
струкцией автомобильного 
виадука, соединяющего две 
части поселка. Сооружение 
было признано аварийным 
еще в 2017 году, а недавно 
закрыто для проезда.

– С проблемами, возник-
шими в связи с закрытием 
виадука, ко мне неодно-
кратно обращались жители, 
в том числе через социаль-
ные сети. Все возникающие 
у них вопросы мы собрали, 
обсудили их на расширен-
ном совещании с участием 
региональных министерств, 
администрации городского 
округа, контрольно-надзор-
ных органов, руководства 
Восточно-Сибирской желез-
ной дороги. К сожалению, 
закрытие моста для прове-
дения капитального ремон-
та необходимо, другого ва-
рианта нет. Но наша задача 
на период ремонтных ра-
бот приложить все усилия, 
чтобы сократить неудобства 
для проживающих. Для 
этого был составлен план 
мероприятий, часть из них 
уже реализована. И сегодня 
на этой встрече мы обсудим 
дальнейшую работу, в том 
числе с учетом ваших заме-
чаний, как в связи с ремон-
том путепровода, так и по 
другим волнующим вас на-
правлениям, – обратился к 
собравшимся глава региона.

Ответы на интересу-
ющие вопросы жителям 
территорий, оказавшимся 
отрезанными от большой 
земли, дали также мэр Ан-
гарского МО Сергей Петров, 
председатель правитель-
ства региона Константин 
Зайцев, министр транспор-
та и дорожного хозяйства 

Максим Лобанов, министр 
образования Максим Пар-
фенов, замминистра со-
циального развития, опеки 
и попечительства Надежда 
Гомзякова, замминистра 
здравоохранения Александр 
Селедцов, замначальника 
Главного управления МЧС 
региона Роман Пешков.

Основная проблема, с 
которой столкнулись жи-
тели пригорода, – транс-
портное сообщение между 
Мегетом, Ангарском и Ир-
кутском. Виадук позволял 
местным жителям доби-
раться до места работы, 
отвозить детей в школу 
и детские сады, а самое 
главное – обеспечивал бы-
стрый приезд скорой по-
мощи. 

Сергей Петров доложил, 
что для проезда жителей 
проведены работы по от-
сыпке и грейдированию 
временной объездной до-
роги, благодаря участию 
губернатора области орга-
низован проезд в районе 
железной дороги в поселке 
Вересовка. Добавлены два 
дополнительных рейса на 
маршрут 109, для удобства 
жителей проведена сты-

ковка маршрутов 109 и 102. 
19 июня начнется установ-
ка остановочного павильо-
на, прорабатывается вопрос 
бесплатного проезда после 
пересадки с маршрута 109 
на 102. Также решается во-
прос с организацией с 1 сен-
тября подвоза детей в шко-
лу от виадука.

В ближайшее время в 
фельдшерско-акушерском 
пункте в деревне Зуй начнет 
работать аптечный пункт. В 
деревне Зуй и поселке Удар-
ник организована выезд-
ная торговля. Передвижные 
торговые точки работают в 
понедельник и пятницу с 
10.00 до 11.30 в Зуе, с 12.00 до 
14.00 – в Ударнике.

Определены алгоритмы 
работы экстренных служб. 

На встрече были обо-
значены сроки проведения 
ремонта – полтора года. Гу-
бернатор подчеркнул, что в 
этот период все структуры 
должны находиться в ре-
жиме повышенной готов-
ности, обеспечивая кру-
глогодичное обслуживание 
объездных дорог.

– Я многодетная мама, 
мои младшие дети учатся 

в Мегетской школе. Раньше 
школьный автобус отвозил 
их туда через мост, – го-
ворит жительница поселка 
Ударник Зинаида Балагуро-
ва. – Мой старший сын по-
ступает в этом году после 
девятого класса, и если по-
ступит в Иркутск, то встанет 
вопрос, как ему ездить на 
учебу. Пока тепло, мы можем 
на электричке, но зимой в 
мороз идти по полю четыре 
километра тяжело и небез-
опасно. Нас могут вызвать в 
поликлинику на прививку, и 
как мать я понимаю, что на 
ту сторону я отнесу ребенка, 
но обратно, когда сильный 
ветер и непогода, принесу 
домой уже простуженного. 
У нас подорожало такси, и 
за продуктами теперь идти 
тяжело. Мы очень надеем-
ся на Игоря Ивановича, что 
он поможет пережить эти 
полтора-два года, пока нам 
не сделают новую дорогу.

С местными жителями 
встретился Павел Ляхин, 
главный инженер компа-
нии АО «Дорожник», кото-
рая займется восстановле-
нием транспортного сооб-
щения: «Сейчас находимся 
на стадии подписания кон-
тракта. У нас имеется опыт 
в капитальном ремонте и 
реконструкции. Срок, со-

гласно календарному плану 
проекта, 18 месяцев».

Подводя итоги, в присут-
ствии жителей Игорь Коб-
зев договорился с Сергеем 
Петровым о еженедельном 
контроле со стороны адми-
нистрации муниципалите-
та хода ремонтных работ на 
виадуке.

– Жители высказали ряд 
опасений, что строительство 
может быть не завершено в 
установленные сроки. При-
гласили всех, кто является 
участниками капитального 
ремонта путепровода. Важ-
но, что мы услышали друг 
друга. В РДЖ подтвердили, 
что они выдали техусловия 
для кратчайшего проезда 
под железнодорожными пу-
тями, и самое главное – го-
родская власть подтвердила, 
что все вопросы она будет 
сопровождать. Важно, что 
диалог состоялся, – подыто-
жил Игорь Кобзев.

На базе единой дежурной 
диспетчерской службы орга-
низован прием обращений 
от жителей по вопросам, 
связанным с ремонтом пу-
тепровода в Мегете, телефон 
8 (3955) 52-31-40.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора  
и Алексея КУШНИРЕНКО

Диалоги о дороге
Транспорт для жителей Мегета организован  
по кратчайшим из возможных маршрутов

 � АКТУАЛЬНО Губернатор области Игорь Кобзев встретился 
с жителями поселков Мегет, Ударник и деревни Зуй для 
обсуждения актуальных вопросов, связанных с реконструкцией 
автомобильного виадука, соединяющего две части поселка. 
Сооружение было признано аварийным еще в 2017 году, а 
недавно закрыто для проезда.
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Комитет по социально-культур-
ному законодательству вынес на 
июньскую сессию два законопро-
екта. Один из них закрепляет за 
неродными детьми военнослужа-
щих право на бесплатное школьное 
питание. Для этого в законопроект 
вводятся понятия пасынков и пад-
чериц. Депутатам стали известны 
случаи, когда в семье участников 
СВО усыновленные дети были ли-
шены такой меры соцподдержки. 
Еще один законопроект предусма-
тривает приоритетное обеспечение 
жильем лиц из числа детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения 
родителей, среди участников спец-
операции.

Комитет по собственности и эко-
номической политике обсудил из-
менения в закон «Об организации 
проведения капитального ремонта 
общего имущества в многоквартир-
ных домах на территории Иркут-
ской области». Предлагается допол-
нить перечень работ, подлежащих 
включению в региональную про-
грамму капитального ремонта об-
щего имущества многоквартирных 
домов, и включить в него установку 
коллективных (общедомовых) при-
боров учета потребления ресурсов. 

На сессии законопроект будет рас-
смотрен в первом чтении, работа 
над ним продолжится. 

Кроме того, комитет по здравоох-
ранению и социальной защите внес 
на июньскую сессию законопроект 
о дополнительных мерах соцпод-
держки для медиков, работающих в 
фельдшерско-акушерских пунктах, 
и врачей наиболее дефицитных спе-
циальностей, переехавших работать 
в территории с населением до 50 
тыс. человек. Речь идет о единовре-
менной выплате на строительство 
и покупку жилья. Также комитет 
предложил депутатскому корпусу 
рассмотреть законопроект, касаю-
щийся компенсации взносов за кап-
ремонт в многоквартирных домах 
ветеранам и инвалидам Великой 
Отечественной войны. 

Комитет по государственному 
строительству области и местно-
му самоуправлению рекомендовал 
рассмотреть на сессии законопро-
ект, предусматривающий учрежде-
ние знака отличия «Почетный на-
ставник Иркутской области». Этой 
наградой предлагается поощрять 
граждан в частности за постоян-
ную и эффективную помощь в со-
вершенствовании форм и методов 

работы, а также за воспитание, по-
вышение общественной активности 
и формирование гражданской по-
зиции. Знак отличия планируется 
включить в перечень наград, почет-
ных званий и поощрений, дающих 
право на присвоение звания «Вете-
ран труда Иркутской области». 

На сессии депутаты обсудят кан-
дидатуры для награждения по-
четным знаком Юрия Абрамови-
ча Ножикова «Признание», ранее 
представленные на заседании Обще-
ственного совета при Заксобрании. 
Предлагается наградить директора 
лицея ИГУ Иркутска Елену Кузьми-
ну. Под ее руководством лицей еже-
годно возглавляет рейтинг лучших 
школ Иркутской области, вошел в 
200 школ России, показавших луч-
шие результаты в развитии таланта 

школьников в области математи-
ки и естественных наук. Почетным 
знаком «Признание» планируется 
наградить директора реабилитаци-
онного центра для детей и подрост-
ков с ограниченными возможностя-
ми «Сосновая горка» Галину Сам-
сонову. Более 40 лет ее жизни посвя-
щены социальной сфере Приангарья. 
Под ее руководством были внедрены 
новые медицинские и педагогиче-
ские технологии реабилитационного 
процесса для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья, в 
том числе открыто уникальное от-
деление «Иппотерапия», построены 
конюшня, открытый корт, освоены 
технологии и методики. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Повестка июньской сессии
 �  ИНИЦИАТИВА Депутаты Законодательного 

Собрания выступили с инициативой учреждения 
знака отличия «Почетный наставник Иркутской 
области». Законопроект будет рассмотрен на 70-й сес-
сии под председательством Александра Ведерникова. 
Всего в повестку заседания депутатского корпуса 
включено более 60 вопросов. 

 � МУНИЦИПАЛИТЕТЫ 
Председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников продолжает 
рабочие поездки в терри-
тории. В Усольском рай-
оне он особо остановился 
на развитии фельдшер-
ско-акушерских пунк-
тов, а в Черемховском 
районе ознакомился с 
проведением капиталь-
ного ремонта водовода 
Черемхово – Новогромово. 

Жители деревни Буреть Усоль-
ского района обращаются за ме-
дицинской помощью в медпункт, 
который расположен в арендован-
ном здании. По соседству с ним 
также находятся детский сад и 
библиотека. Для приведения ФАПа 
в нормативное состояние требу-
ется заменить деревянные окна. 
Выделить средства из областно-
го бюджета на эти цели нель-
зя, поскольку здание не находится 
в областной собственности. Как 
пояснила заместитель министра 

здравоохранения региона Галина 
Синькова, деньги можно предус-
мотреть в бюджете территориаль-
ного фонда обязательного меди-
цинского страхования.

В деревне Кочерикова в здании 
ФАПа нет централизованного ото-
пления, ремонта требует крыша. 
Возведение нового объекта пред-
усмотрено планами регионального 
минздрава, но в порядке очереди. 
Чтобы ускорить строительство, спи-
кер областного парламента реко-
мендовал провести экспертизу зда-
ния ФАПа и рассмотреть возмож-
ность признания его аварийным. 
Кроме того, Александр Ведерников 

предложил внести изменения в ре-
гиональную программу «Развитие 
здравоохранения», выделив в от-
дельное направление расходы на 
обновление оборудования и капи-
тальные ремонты ФАПов в сельских 
территориях. 

Во время рабочей поездки Алек-
сандр Ведерников ознакомился с 
проектом капремонта насосной 
станции и более 8,5 км водопровод-
ной сети на территории Черемхово и 
участке от села Новогромово до де-
ревни Жаргон. Из бюджета региона 
на эти цели выделено около 14 млн 
рублей на 2023 год и более 56 млн 
на 2024 год. Подрядчик уже выкопал 
траншею в 1,5 км, проложил полиэ-
тиленовые питьевые трубы, закупил 
необходимые материалы. Строите-
ли готовы выполнить все работы к 
концу года, для этого нужно перене-
сти финансирование проекта с 2024 
года на 2023 год. Спикер областного 
парламента предложил рассмотреть 
этот вопрос в рамках корректировки 
регионального бюджета. 

– Необходимо развивать неболь-
шие населенные пункты, выделять 
необходимые средства. Тем более, 
что качественная вода – это базовая 
потребность жителей. Конечно, мы 
депутатским корпусом проработаем 
этот вопрос, – подчеркнул Алек-
сандр Ведерников.

Кроме того, спикер областного 
парламента Ведерников принял уча-

стие в открытии туристского слета 
работников образования Черемхов-
ского района, который проводится 
уже в 37-й раз. В этом году участие 
в нем принимают десять команд. 
За три дня пройдут соревнования 
по спортивному ориентированию, 
шахматам, поход на контрольный 
комбинированный маршрут.

Во время встречи Александр Ве-
дерников отметил, что участникам 
турслета предстоит не только прой-
ти соревнования, но и обменяться 
опытом перед началом нового учеб-
ного года. 

– Научите детей быть настоящи-
ми туристами, бережно относиться 
к природе, уметь работать в команде 
и не бояться трудностей. Лучшее 
учение – это собственный пример, 
и, глядя на вас, ваши ученики то-
же будут любить природу и любить 
свой родной край, – обратился к 
педагогам спикер ЗС.

Также в рамках турслета Алек-
сандр Ведерников обсудил с участ-
никами вопросы обеспечения транс-
портной доступности туристических 
маршрутов, компенсацию расходов 
участников областных соревнова-
ний, поддержку межрегионального 
взаимодействия спортивных тури-
стических организаций.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Парламентский контроль в территориях
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   ПерсПективная 
   отрасль экономики

– Туризм – одна из клю-
чевых перспективных от-
раслей, которая должна 
играть существенную роль 
в социально-экономиче-
ском развитии Иркутской 
области. Но готов ли наш 
регион принимать тури-
стов, что нужно сделать в 
первую очередь, на какие 
проблемы необходимо об-
ратить внимание – это и 
обсудим на Общественном 
совете, а после подготовим 
рекомендации, – сказал 
Алексей Соболь, открывая 
заседание.

С основным докладом 
выступила руководитель 
агентства по туризму ре-
гиона Евгения Найденова. 
Она отметила, что туристи-
ческий поток внутреннего 
туризма вырос на 22% с 
2018 по 2022 год. По ее сло-
вам, наш регион интере-
сен дальним путешествен-
никам внутри страны, все 
они хотят получить пра-
вильную инфраструктуру и 
качественный сервис. Объ-
ем налогов, поступивших 
от туристический отрасли 
в региональную казну по 
итогам 2022 года, достиг 1,5 
млрд рублей. 

– До сентября перед нами 
стоит задача по разработке 
концепции экологического, 
круизного, детского, гастро-
номического и событийного 
туризма, – сообщила Евге-
ния Найденова. 

Министр транспорта и 
дорожного хозяйства Ир-
кутской области Максим 
Лобанов отметил, что в 
регионе подготовлена про-
грамма развития дорог на 
Байкал, их протяженность 
около 700 км. 

– Губернатором постав-
лена задача обеспечить на 
всех этих дорогах асфаль-
тобетонное покрытие. Кро-
ме того, по предложению 
депутатов Законодательно-
го Собрания сейчас разра-
батывается отдельная про-
грамма по предоставлению 
субсидий муниципальным 
образованиям на развитие 
внутримуниципальных до-
рожных сетей, – подчер-
кнул министр. 

В ходе обсуждения чле-
ны Общественного совета и 

другие участники заседания 
обратили внимание на ряд 
проблем, препятствующих 
развитию отрасли в регио-
не. Среди них – отсутствие 
необходимой инфраструк-
туры, высокая стоимость 
авиабилетов до Иркутска, 
отсутствие единой государ-
ственной политики в этой 
сфере на уровне региона и 
другое. Например, вице-мэр 
Иркутска Дмитрий Ружни-
ков обратил внимание на 
нехватку в областном цен-
тре крупных, современных 
инфраструктурных объек-
тов, таких как выставочно-
экспозиционных центров, 
нового аэропорта. 

   требуется 
   комПлексный 
   Подход

Подробнее участники 
заседания обсудили Ли-
ствянку, которую называ-
ют Воротами на Байкал. 
Первый заместитель мэра 
Иркутского района Игорь 
Жук сообщил, что на раз-
витие поселка как тури-
стического центра в му-
ниципальном бюджете не 
хватает средств. Для раз-
вития территории необхо-
димо региональное и феде-
ральное финансирование. 

– Те средства, которые 
выделяются в виде меж-
бюджетных трансфертов 
муниципалитетам, рас-
считаны только на реше-
ние части вопросов мест-
ного значения. При этом 
никакие туристические 

потоки и нагрузка не учи-
тываются. Каким образом 
муниципалитет должен 
все содержать, убирать, вы-
возить, создавать условия? 
Действительно, необходи-
мы субсидии для разви-
тия этих территорий. Это 
должна быть комплексная 
государственная програм-
ма, – сказал Игорь Жук. 

Кроме того, он напомнил, 
что Иркутский район вхо-
дит в центральную эколо-
гическую зону Байкальской 
природной территории, где 
строительство объектов ре-
гламентировано федераль-
ным законодательством. 
Из-за различных ограниче-
ний и прохождения эколо-
гической экспертизы мед-
ленными темпами идет 
развитие социальной ин-
фраструктуры. Также Игорь 
Жук добавил, что до сих пор 
не реализован проект по бе-
регоукреплению. 

– Развитие туризма в 
муниципалитетах требу-
ет комплексного подхода. 
Нужно выстраивать тури-
стические маршруты, ко-
торые бы соединяли разные 
локации в территориях. 
Тогда туристу будет инте-
ресно узнать, что еще у нас 
есть кроме Байкала, – поде-
лился мнением первый за-
меститель мэра Иркутского 
района. 

   рекомендации 
   общественников

Лидеры общественного 
мнения также поделились 

своим видением разви-
тия туризма. Председатель 
Иркутской областной ре-
гиональной организации 
«Всероссийского общества 
инвалидов» Константин 
Шумков обратил внимание 
на необходимость развития 
социального туризма. Для 
этого требуется приобре-
тать специализированный 
транспорт. Это позволит 
маломобильным туристам 
посетить больше локаций, 
а не любоваться видами из 
окна автобуса. 

Председатель Иркутской 
областной организации 
«Российского союза сель-
ских женщин» Нина Суво-
рова предложила активнее 
привлекать представителей 
общественных организа-
ций, что особенно касается 
развития сельского туриз-
ма.

Акцент на необходимо-
сти привлечения большего 
числа туристов в сельские 
территории сделал в своем 
выступлении предприни-
матель Александр Откидач, 
который вместе с муници-
пальными образованиями 
уже реализовал несколько 
проектов в сфере туриз-
ма. Он отметил отсутствие 
нормативно-правовой базы 
и особых условий для сель-
ского туризма, а также не-
хватку в муниципалитетах 
специалистов в туристиче-
ской отрасли. 

На эту же проблему об-
ратил внимание начальник 
управления социальной 

и внеучебной работы Ир-
кутского государственного 
университета Александр 
Манзула, который сказал, 
что нужны конкретные 
цифры по количеству спе-
циалистов, чтобы учебные 
заведения готовили кадры. 

Спикер Законодательно-
го Собрания Александр Ве-
дерников показал сводную 
таблицу с данными по фе-
деральной поддержке Ир-
кутской области и Респу-
блики Бурятия по участию 
в федеральных туристиче-
ских программах. Разница, 
как говорится, очевидна. 

– На поддержку тур- 
отрасли республика полу-
чает больше средств, чем 
наша область, нужно так-
же стремиться к участию 
в большем количестве фе-
деральных программ. Так-
же важно отметить, что в 
ряде других регионов есть 
нормативно-правовая база, 
дорожная карта по разви-
тию туризма. Мы таким 
набором инструментов 
похвастаться пока не мо-
жем. У нас многое зашито 
в другие программы: ре-
монт дорог, создание ин-
фраструктуры и так далее. 
Но должен быть разработан 
единый документ, в кото-
ром будет прописано все, 
что касается развития ту-
ризма, – считает глава об-
ластного парламента. 

В завершение дискуссии 
председатель Обществен-
ного совета Алексей Соболь 
сообщил, что по итогам за-
седания будут подготовле-
ны рекомендации, их пла-
нируется направить в пра-
вительство региона. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Разговор об индустрии 
гостеприимства

 � туризм  Туристический поток в Иркутск и на Байкал растет с 
каждым годом. При этом качество услуг и сервис не соответствуют 
ожиданиям. По привлечению федерального финансирования на 
развитие туристической инфраструктуры Приангарье уступает 
соседним регионам. Тему обсудили на заседании Общественного 
совета при Законодательном Собрании Иркутской области под 
председательством Алексея Соболя. Участие в обсуждении принял 
спикер областного парламента Александр Ведерников. 
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�� СПОРТИВНАЯ�СРЕДА  Футбол, спор-
тивная борьба и фигурное катание сегод-
ня популярны у молодежи Приангарья. 
Перспективу их развития обсудили на 
круглом столе в комитете по социально-
культурному законодательству Заксобрания 
области. К разговору пригласили депута-
тов областного парламента, представите-
лей правительства региона и спортивных 
федераций. Особое внимание было уделено 
тренерскому составу, спортобъектам, орга-
низации престижных соревнований. 

ЗАКC����БРАНИЕ�

Решить сегодня,  
чтобы победить завтра

СОВРЕМЕННЫЙ�ЦЕНТР�
������ДЛЯ�БОРЬБЫ

Иркутская область – один 
из немногих субъектов РФ, 
где развиваются все пять 
видов спортивной борь-
бы: греко-римская, вольная 
и женская вольная борьба, 
панкратион и грепплинг. 
Тренировочный процесс ох-
ватывает 14 муниципаль-
ных образований, где нахо-
дятся 28 отделений по дан-
ному виду спорта, из них 
два расположены в школах 
олимпийского резерва. Ко-
личество занимающихся в 
спортивных школах состав-
ляет более 4 тыс. человек. В 
целом спортивной борьбой 
в регионе увлечено свыше  
8 тыс. человек. Со спортсме-
нами работают 133 тренера. 

Как сообщил замести-
тель министра спорта реги-
она Владимир Удовенко, по 
спортивной борьбе в 2022 
году достигнуты следу-
ющие результаты: девять 
победителей и 21 призер 
первенства страны, 
наши спортсме-
ны достойно вы-
ступили и на 
чемпионате 
России. Кроме 
того, 52 спорт-
смена являются членами 
сборных команд РФ. 

Президентом Иркутской 
региональной Федерации 
спортивной борьбы являет-
ся вице-спикер областного 
парламента Кузьма Алдаров. 
На круглом столе он отме-
тил, что большое внимание 
уделяется вовлечению мо-
лодежи в спорт, в муни-
ципалитетах открываются 
спортивные клубы. Он по-
благодарил министерство 
спорта региона за конструк-
тивное взаимодействие. 

– Для проведения тур-
ниров международного и 
федерального уровней нам 
необходим современный 
спортивный комплекс. Не-
сколько лет назад звучала 
идея строительства центра 
единоборств в Иркутске, где 

под одной крышей могли 
бы заниматься самбо, дзюдо 
и спортивной борьбой. Не-
обходимо вернуться к этой 
теме. Это будет способство-
вать дальнейшему профес-
сиональному росту наших 
спортсменов, а также при-
влечет много болельщиков, 
– отметил Кузьма Алдаров.

ВОЗРОДИТЬ�ФУТБОЛ

Как и спортивная борь-
ба, футбол также является 
базовым видом спорта для 
Иркутской области. По сло-
вам Владимира Удовенко, в 
регионе открыто 40 отде-
лений спортивных школ по 

этому ви-
ду спорта 

практи-
чески 

во всех муниципальных об-
разованиях. В спортивных 
школах тренируются 5300 
футболистов, с ними зани-
маются 152 тренера. 

– В прошлом году, к со-
жалению, прекратила свое 
существование футбольная 
команда «Зенит». В связи 
с этим наш регион лишил-
ся показателей по участию 
спортсменов в соревнова-
ниях, что привело к сни-
жению финансирования по 
данному виду спорта, – по-
яснил Владимир Удовенко. 

Председатель обще-
ственного совета при ми-
нистерстве спорта Иркут-
ской области Павел Ведер-
ников напомнил, что по по-
ручению президента России 
к 2030 году футбол в России 

должен стать общенацио-
нальным видом спорта. По 
его мнению, для достиже-
ния этой цели в Иркутской 
области необходимо создать 
рабочую группу для разра-
ботки целевой программы 
по развитию детско-юно-
шеского футбола и по ана-
логии с федеральными нац-
проектами привлечь к реа-
лизации этой программы 
на условиях софинансиро-
вания Российский футболь-
ный союз, а также органи-
зовать на базе спортивной 
школы «Байкал» регио-
нальный центр подготовки 
футболистов с филиалами 
в территориях. Стратегиче-
ски важно, по словам Павла 
Ведерникова, закрепить за 
школой спортивное соору-
жение для тренировок. 

– Возродить футбол в
Иркутской области – это 
дело чести. Я думаю, что 
депутатский корпус возьмет 
на себя организующую роль 
в этом деле. Мы готовы бу-
дем подключиться на лю-
бом этапе. Это очень важ-
ная миссия перед нашими 

детьми, – проком-
ментировала Ири-
на Синцова, пред-
седатель комитета 

по социально-куль-
турному законодательству. 

СТРОИТЬ�ЕЩЕ�БОЛЬШЕ�
ЛЕДОВЫХ�КАТКОВ

Фигурное катание полу-
чило новый импульс раз-
вития, когда Федерацию 
в регионе по этому виду 
спорта возглавила вице-
спикер Ольга Носенко. Се-
годня в регионе работают 
три отделения спортив-
ных школ по фигурному 
катанию, где занимаются  
147 человек. Тренировки на 
льду проходят не только в 
Иркутске, а также в Ангар-
ске и Тулуне.  

– За два года, что я яв-
ляюсь президентом Феде-
рации фигурного катания 
на коньках в Иркутской об-
ласти, я прониклась этим 
видом спорта и сама ката-

юсь на коньках. Хочу по-
благодарить администра-
цию Иркутска за то, что 
состоялось открытие тре-
нировочного катка в городе. 
Вместе с тем нам необходи-
мы залы для хореографии, 
потому что фигурное ка-
тание – это координацион-
ный вид спорта, а не только 
катание на льду, – пояснила 
Ольга Носенко. 

Как сообщила вице-спи-
кер, при поддержке Феде-
рации фигурного катания 
России удается направлять 
юных фигуристов и трене-
ров в тренировочный центр 
для фигурного катания 
«Сириус», который нахо-
дится в Адлере. Дети имеют 
возможность заниматься с 
олимпийскими чемпиона-
ми и тренерами междуна-
родного уровня.

– Однако мы не можем
проводить не только всерос-
сийские соревнования, но 
даже областного уровня. У 
нас нет лицензированных 
катков. Кроме того, у нас 
появились два фигуриста-
кандидата в мастера спорта. 
Это большое достижение для 
региона. Будем надеяться, 
что мастера спорта у нас то-
же появятся, – сказала Ольга 
Носенко.

КАДРОВЫЙ�ВОПРОС

Отдельно участники 
круглого стола останови-
лись на кадровой проблеме. 
Наметилась тенденция от-
тока кадров из бюджетных 
организаций в коммерче-
ские структуры (частные 

спортивные клубы, фит-
нес-центры и т.д.). Наличие 
схожих проблем эксперты 
отмечают и в сфере спор-
тивной медицины. 

– Увеличивается коли-
чество спортсменов, но не 
количество специалистов 
в спортивной медицине. 
Профессионалы из государ-
ственной системы здраво-
охранения уходят в частную 
медицину. Снизить напря-
жение поможет открытие 
медпунктов с лицензией на 
спортивных объектах, что 
позволит осуществлять ме-
дицинское сопровождение 
спортивных соревнований 
или сдачу нормативов ГТО, 
– сказал Дмитрий Губин,
главный врач Иркутского 
областного врачебно-физ-
культурного диспансера 
«Здоровье». 

Подводя итоги круглого 
стола, Ирина Синцова со-
общила, что все озвученные 
проблемы депутаты наме-
рены отработать с прави-
тельством региона.

– Мы системно работаем
над темой развития физи-
ческой культуры и спорта в 
нашем регионе. Это важная 
тема не только для укрепле-
ния здоровья подрастающего 
поколения, но и патриоти-
ческого воспитания школь-
ников и студентов. Иркут-
скому спорту в этом году 100 
лет. У нас много прослав-
ленных спортсменов, чьими 
победами может гордиться 
каждый из нас, – подчер-
кнула Ирина Синцова. 

� Наталья МУСТАФИНА
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   Снижение риСков 

Благодаря еще одному 
соглашению – с ВЭБ.РФ и 
национальным центром 
развития государствен-
но-частного партнерства в 
Иркутской области внедрят 
систему IRIIS. Речь идет о 
подготовке, оценке и сопро-
вождении инфраструктур-
ных проектов. По словам 
заместителя председателя 
ВЭБ.РФ Константина Выш- 
ковского, опыт внедрения 
и пилотирования систе-
мы IRIIS показал, что ком-
плексная многоаспектная 
оценка проекта позволяет 
избежать или значитель-
но минимизировать риски: 
экономические, социаль-
ные и экологические.

– Проекты ГЧП – это 
всегда проекты, где есть 
бюджетные и внебюджет-
ные инвестиции. Это всег-
да инфраструктура, ко-
торая повышает качество 
жизни людей в регионах. 
Поэтому нам важно, что-
бы таких проектов было 

больше. А чтобы их было 
больше, нужно научиться 
правильно привлекать как 
частные инвестиции, так 
и бюджетные инвестиции, 
– сказал Павел Селезнев, 
генеральный директор АНО 
«Национальный центр 
ГЧП».

   Самбо для молодежи

Помимо инвестицион-
ных проектов правитель-
ство региона уделило вни-
мание развитию спорта. 

Соглашение о сотрудни-
честве было подписано с 
всероссийской федераци-
ей самбо. Губернатор со-
общил, что этим видом 
спорта в регионе занима-
ются почти 800 спортсме-
нов и 24 тренера в десяти 
муниципальных образо-
ваниях. Кроме того, При-
ангарье активно участвует 
во всероссийском проекте 
«Самбо – в школу». Он 

реализуется в 15 общеобра-
зовательных организациях 
(школах, гимназиях, цен-
трах). Также мы готовы 
включиться в реализацию 
федерального партийно-
го проекта «Za самбо», 
целью которого является 
развитие, популяризация 
и пропаганда этого вида 
спорта. 

– Мы планируем в шко-
лах Иркутской области на 
третьем уроке физкульту-
ры в неделю дать возмож-
ность детям ознакомиться 
с нашим отечественным 
видом спорта – самбо. У 
нас есть программа по по-
пуляризации самбо. В бли-
жайшее время планирую 

приехать в Иркутск, чтобы 
на месте обсудить вопросы 
сотрудничества, – поде-
лился планами президент 
федерации Сергей Елисеев.

По итогам работы на 
ПМЭФ губернатор под-
черкнул, Россия не отсту-
пила перед санкционны-
ми вызовами, сохранила 
устойчивость экономики. 
Для укрепления сотрудни-
чества Иркутская область 
подписала соглашения с 
Липецкой, Челябинской, 
Омской и Воронежской об-
ластями, а также Санкт-
Петербургом. 

– Каждый регион, с кем 
Иркутская область подпи-
сала соглашение о сотруд-
ничестве, имеет свои силь-
ные стороны, а также пере-
довой опыт, который будет 
интересен той или иной 
стороне. Мы готовы уча-
ствовать в создании сов- 
местных проектов, способ-
ствующих процветанию 
наших территорий и стра-
ны в целом, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

 � Наталья МУСТАФИНА

ÎÎ
ТеперьÎнашаÎзадачаÎ–Î
внимательноÎсопровождатьÎ
этиÎинвестпроектыÎнаÎ
каждомÎэтапеÎреализации.Î
Безусловно,ÎониÎпотребуютÎ
увеличенияÎтрудовыхÎ
ресурсов,ÎиÎэтотÎвопросÎнамÎ
предстоитÎсейчасÎрешать.

Солдаты  П    беды

СÎвсероссийскойÎÎ
федерациейÎсамбо

Наращивая технологический 
суверенитет
Итоги участия Иркутской области в ПМЭФ-2023

бщеСтво

– Благодарен всем лидерам 
фракций, которые поддержали 
наше предложение продолжить 
выплаты по 200 тысяч рублей 
тем, кто заключил контракт с 
министерством обороны с 16 де-
кабря 2022 года и убыл в зону 
специальной военной операции. 
Сегодня есть активное желание 
наших жителей добровольно уча-
ствовать в специальной военной 
операции, заключив контракт. 
Мы посчитали свои долгом про-
должить выплаты и тем самым 
поддержать семьи. Продолжат 
действовать и другие формы под-
держки, их более 30, – рассказал 
Игорь Кобзев.

Возобновление выплат потре-
бует дополнительных расходов из 
бюджета Иркутской области, по-
правки в него будут рассмотрены 
депутатами на 70-й сессии Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области уже сегодня, 21 июня. 

– Что касается поправок в бюд-
жет региона, идем на принятие. 
Мы продолжаем оказывать под-
держку нашим землякам, уча-
ствующим в СВО. Поэтому пред-
ложение губернатора о скорейшем 
принятии законопроекта поддер-
жано руководителями всех фрак-
ций парламента, – подчеркнул 
Александр Ведерников.

Напомним, ранее данная мера 
поддержки действовала в Приан-
гарье для граждан, проживающих 
на территории Иркутской обла-
сти, направленных через военный 
комиссариат Иркутской области 
(пункт отбора граждан на военную 
службу по контракту Иркутской 
области) для прохождения воен-
ной службы в частях министерства 
обороны РФ, в отношении которых 

в период с 1 июля по 15 декабря 
2022 года принято решение о за-
ключении контракта о прохожде-
нии военной службы и назначении 
на воинскую должность войсковой 
части, выполняющей задачи на 
территориях Донецкой, Луганской 
народных республик и Украины.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Реальная поддержка
Губернатор предложил возобновить 
единовременную выплату контрактникам

 � иниЦиатива  Возобновить действие указа  
о единовременной выплате в размере 200 тыс. рублей 
военнослужащим по контракту, участвующим 
в специальной военной операции, – с такой 
инициативой выступил губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. Вчера, 20 июня, глава 
региона обсудил это предложение с председателем 
Законодательного Собрания Иркутской области 
Александром Ведерниковым и руководителями 
депутатских фракций.
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   СпроС на рабочие профеССии

Сегодня сельскому хозяйству Приангарья 
требуется свыше 300 специалистов, а по опро-
сам работодателей в перспективе до 2034 года 
эта цифра возрастет минимум в десять раз. Об 
этом сообщила начальник отдела кадров ми-
нистерства сельского хозяйства региона Ната-
лья Трофимова. Спросом пользуются агрономы, 
ветеринарные врачи, зоотехники, технологи 
пищевой и перерабатывающей промышлен-
ности, ИT-специалисты, среди рабочих мас-
совых профессий – машинисты-трактористы, 
механизаторы, операторы машинного доения, 
овощеводы.

Ежегодно образовательные учреждения 
Приангарья выпускают около 5 тыс. дипломи-
рованных специалистов для аграрного сектора. 
Как пояснила начальник Управления профес-
сионального образования министерства обра-
зования региона Ольга Хайрулина, в среднем 
только 58% выпускников идут в профессию. 

Кузницей кадров для сельского хозяйства 
региона является Иркутский государственный 
аграрный университет имени А.А. Ежевского. 
Востребованность его выпускников высокая, об 
этом сообщил проректор по учебной работе и 
молодежной политике вуза Дмитрий Иванов. 
По его словам, трудоустройство на местах со-
ставляет около 73%. Подготовкой молодых спе-
циалистов для сельского хозяйства занимается 
и Иркутский аграрный техникум. Как сообщил 
его директор Иван Шелест, ребята не только 
идут на работу в агрохолдинги, но и открывают 
свое дело. 

– Наши студенты приживаются в процессе 
практики, они видят не только фронт работ, но 
и перспективы. Многие из них делают карьеру 
в сельском хозяйстве, 2,7% наших выпускников 
планируют открывать свои КФХ и развивать 
собственный бизнес, – сказал Иван Шелест. 

Министерством сельского хозяйства региона 
реализуется комплекс мер поддержки для тру-
доустройства и закрепления молодых специ-
алистов в аграрно-промышленном комплексе. 
В их числе единовременные выплаты для вы-
пускников СПО и вузов при трудоустройстве в 
размере 300 и 400 тыс. рублей соответственно. 
При этом молодой специалист обязан про-
работать на предприятии не менее трех лет. 
Также предусмотрена стимулирующая выплата 
с обязательным условием осуществления тру-
довой деятельности еще на два года. Кроме того, 
предусмотрены компенсации затрат сельхозто-
варопроизводителям при обучении студентов 

по целевым договорам в ИрГАУ или организа-
ции СПО, включая стипендию, оплату труда во 
время практик и проживание. 

   ТраекТория аграрного роСТа

Одними из главных барьеров, которые, по 
мнению экспертов, мешают молодежи рабо-
тать на селе, – это низкий престиж профес-
сии и стереотипы. Цифровая трансформация 
изменила жизнь не только в городе, но и на 
селе. Для получения урожая фермеры исполь-
зуют комбайны и тракторы нового поколения 
на электронике и встроенной GPS-навигацией, 
автоматизированные технологии позволяют 
им заниматься точным земледелием. Кроме 
механизаторов и доярок в штат требуются ИT-
специалисты, биотехнологи, операторы беспи-
лотников и многие другие.

Россельхозбанк не только успешно кредиту-
ет аграрный сектор, но и активно занимается 
формированием профессионального сообще-
ства нового поколения в сельском хозяйстве. За 
23 года работы им накоплен большой опыт вза-
имодействия с сельхозтоваропроизводителями 
на всей территории России. 

– Проблема кадров в сельском хозяйстве бо-
лее чем актуальна, учитывая, что нам предсто-
ит задача обеспечения продовольственной без-
опасности страны. Молодежь сегодня хочет бы-
стро добиться успеха, стремительно построить 
карьеру и получить максимальную выгоду. По-
этому нужны иные подходы к мотивации для 
школьников и студентов. Россельхозбанк создал 
интересные цифровые платформы, например, 
анонсированная нами ранее программа «Я в 
агро», где собрана актуальная информация о 
профессиях в сельском хозяйстве, – отметила 
Наталья Баркова, директор Иркутского регио-
нального филиала АО «Россельхозбанк». 

Современная цифровая платформа ориен-
тирована на широкую аудиторию – от школь-
ников до опытных профессионалов. Здесь со-
брана вся актуальная информация по востре-
бованным специальностям, причем не только 
в настоящее время, но в ближайшем будущем. 
Таким образом, пользователь «Я в агро» полу-
чает доступ к целому комплексу сервисов, ко-
торые направлены на получение качественного 
образования, а также траектории роста и раз-
вития в профессии. 

Поскольку цифровизация в сельском хозяй-
стве идет высокими темпами, то банк предста-
вил новую платформу – «РСХБ в цифре». У на-
чинающих ИT-специалистов есть возможность 

с помощью банка поучаствовать в стартапах, 
дистанционно пройти стажировку. 

– Мы считаем, что необходимо максимально 
координировать все стороны процесса – ра-
ботодателей, профильные министерства, ин-
ституты и техникумы, чтобы планомерно во-
влекать молодежь к работе на селе, мотиви-
ровать школьников, студентов, выпускников 
оставаться в нашем регионе, – подчеркнула 
Наталья Баркова. 

   СнизиТь риСки при ТрудоуСТройСТве

Сыровар из Иркутского района Никита Рос-
сов поделился с участниками круглого стола 
личным опытом работы со студентами и мо-
лодыми специалистами. По его словам, сре-
ди молодежи сегодня трудно отыскать ответ-
ственных работников. Предприниматель не раз 
сталкивался с тем, что новички, имеющие на 
руках региональные выплаты и белую зарплату, 
долго на производстве не задерживались. 

– Для малого бизнеса очень сложно бы-
вает организовать практику студентам, это 
дополнительные траты на их проживание и 
трансфер к месту работы и обратно. При этом 
компенсацию от минсельхоза я получу спустя 
несколько месяцев. Но самая большая проблема 
– это самовольное оставление рабочего места. К 
сожалению, мне пришлось столкнуться с этим 
не раз. Чтобы фермеры могли минимизировать 
свои риски, им необходимы реальные вариан-
ты решений по проблемным ситуациям при 
трудоустройстве молодых специалистов, – ска-
зал Никита Россов. 

Его поддержала Наталья Баркова, обратив 
внимание, что фермерам зачастую не хватает 
времени, чтобы посещать лекции, круглые сто-
лы и другие мероприятия, посвященные мерам 
поддержки, кадровому обеспечению и так да-
лее. Одним из действующих инструментов при 
приеме на работу она назвала входные тесты 
при трудоустройстве новых сотрудников. Также 
Наталья Баркова предложила организовать для 
студентов и школьников встречи с успешными 
предпринимателями, которые могут вовлечь в 
профессию личным примером. 

– У молодежи очень пытливый ум, ребята 
задают нестандартные вопросы, им хочется 
знать много подробностей. Им нужны кон-
кретные личные примеры, которые бы стали 
для них жизненным ориентиром в профессии, 
– подчеркнула Наталья Баркова. 

 � Наталья МУСТАФИНА

агр    СекТор

Будущее села – за молодежью

 � кадры  Для привлечения молодых профессионалов на село 
необходимо сломать старые стереотипы и предубеждения, а 
для достижения цели использовать интернет-платформы. 
Россельхозбанк известен своими просветительскими проектами, 
направленными на популяризацию сельской жизни среди 
молодежи. В пресс-центре газеты «Областная» по его инициативе 
состоялся круглый стол, где эксперты обсудили обеспечение 
агросектора Иркутской области новыми кадрами. 
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�� Среда�обитания  Новое 
здание возведут в рамках 
национального проекта 
«Культура» в течение 
двух лет. Стоимость 
работ составляет 115 млн 
рублей. Средства направят 
из федерального и 
областного бюджетов. Ход 
строительства по поручению 
губернатора Иркутской 
области Игоря Кобзева 
проверили специалисты 
регионального министерства 
культуры, вице-спикер 
Законодательного Собрания 
Кузьма Алдаров, мэр 
Осинского района Виктор 
Мантыков.

– Возведение Дома культуры идет по 
графику. Подрядчик заканчивает под-
готовительные мероприятия: поставил 
ограждение, провел расчистку террито-
рии, временное электроснабжение. Спе-
циалисты приступили к земляным ра-
ботам под устройство фундамента. Дом 
культуры очень ждут жители. Сельский 
клуб сгорел в 2006 году. С тех пор все 
культурные мероприятия, встречи се-
лян, праздники проводятся в спортив-
ном зале местной школы в стесненных 
условиях. Это, конечно, неправильно. 
Новый Дом культуры станет местом, 
где живет творчество и сохраняются 
национальные традиции, – отметила 
министр культуры Иркутской области 
Олеся Полунина.

Новое здание будет двухэтажным. 
Его общая площадь составит 791 кв. м. 
Внутри Дома культуры предусмотрены 
вестибюль, фойе, гардероб, актовый зал 
на 100 мест, кабинеты для работы круж-
ков, технические помещения и библи-
отека. Сейчас она находится в здании 
местной администрации. Также под-
рядная организация озеленит и благо-
устроит прилегающую территорию.

В Обусе действуют десять творческих 
объединений. Их посещают жители всех 
возрастов. Особое внимание уделяется 
привлечению в кружки детей и под-
ростков, в том числе из неблагополуч-
ных семей. Также в селе существует на-
родный фольклорный коллектив «Обу- 
синские напевы», который был образо-
ван в 1983 году. В состав ансамбля входят 
104 артиста всех возрастов. Основным 
направлением творческой деятельности 
коллектива является развитие, сохране-
ние и популяризация народного бурят-
ского фольклора. Коллектив имеет на-
грады всероссийских и международных 
конкурсов и фестивалей.

В рамках национального проекта 
«Культура» в Иркутской области было 
построено шесть домов культуры, один 
реконструирован. Они расположены в 
Иркутском, Усольском, Боханском, Осин-
ском, Киренском, Заларинском районах.

 � Юрий ЮДИН

бщеСтво

У истока хорошего вкуса
В селе Обуса Осинского района началось 
строительство Дома культуры
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Коммунальное хозяйств

– Ваша профессия требует от 
человека безграничного гуманиз-
ма, сострадания и терпения, вы 
приходите на помощь тем, кто в 
этом нуждается, своим трудом, 
заботой, вниманием приносите в 
мир доброту и радость, – подчер-
кнул Игорь Кобзев. – В социальной 
сфере региона работает более 14 
тысяч человек, которые помогают 
более чем 700 тысячам земляков, 
а это очень непросто, наверное, 
поэтому в вашу профессию при-
ходят в основном по зову сердца. 
Пусть искренняя благодарность и 
уважение всегда будут заслужен-
ной наградой за ваш самоотвер-
женный труд!

   наГрады для лучших 
   в профессии

Глава региона вручил почетные 
грамоты и благодарности соцра-
ботникам за безупречный труд. 
Среди награждаемых был и ми-
нистр соцразвития, опеки и по-
печительства Владимир Родионов, 
которому Игорь Кобзев вручил по-
четную грамоту президента 
РФ Владимира Путина. 
Премии губернатора 
области удостоен 
41 работник уч-
реждений со-
циального об-
служивания и 
соцзащиты в 16 
номинациях.

Размер пре-
мии для номи-
нации «Лучший 
молодой специ-
алист» составляет 
50 тыс. рублей, для 
остальных номинаций 
– по 100 тыс. рублей.

Директор дома-интерната для 
престарелых и инвалидов поселка 
Усть-Ордынский Ольга Колыха-
лова, замначальника отдела по 
делам ветеранов и организации 
предоставления федеральных 
льгот министерства соцразви-
тия Елена Трубачева, директор 
социально-реабилитационного 
центра для несовершеннолетних 
Братского района Таисия Чернова 
удостоены почетных званий «За-
служенный работник социальной 
защиты населения Иркутской об-
ласти».

Благодарность министерства 
труда и социальной защиты Рос-
сии объявили начальнику отдела 
реализации права на меры соци-
альной поддержки Управления со-
циальной защиты населения по 
городу Тулуну и Тулунскому райо-
ну Ирине Ефимовой.

   работа по душе

«Найдите работу по душе, и 
вам не придется работать ни од-
ного дня в жизни», – советует 
воспитатель Ангарского психонев-
рологического интерната Татьяна 
Поддуева. Именно такой она счи-
тает свое дело, хотя нашла она 
свое призвание не сразу. В День 
социального работника ей вручили 
премию как «Лучшему воспита-
телю». 

– Это не первая моя работа, – 
рассказала Татьяна Поддуева. – По 
первому образованию я музыкант, 
окончила фортепианное отделение 
и хоровое дирижерское и по этой 
специальности работала почти 20 
лет, но меня подвел голос, и мне 
пришлось искать другую работу. Я, 
кстати, еще и психолог по образо-
ванию, много где поработала, но 
не могла найти дело по душе, пока 
центр занятости не направил ме-
ня в Ангарский психоневрологиче-
ский интернат – по новым прави-
лам мне могли предлагать любые 
вакансии. И меня направили туда 

воспитателем. Когда я при-
шла, меня сразу очень 

дружелюбно встре-
тили жители ин-

терната, они меня 
проводили к ди-
ректору. Когда я 
вышла, они ме-
ня ждали, ведь 
наши ребята 
рады любому 
новому лицу. В 
итоге меня при-

гласили на рабо-
ту. По сути, я за-

нимаюсь реабили-
тацией, и мне очень 

нравится мое дело. 

Татьяна Поддуева работает в 
Ангарском психоневрологическом 
интернате с 2008 года. Коллеги го-
ворят, что ее отличительной чер-
той является горячее неравнодуш-
ное сердце, широкая добрая душа 
и творческий подход к работе. Она 
активно участвует в организации 
и проведении праздников, концер-
тов, выставок. Занимается изго-
товлением костюмов для меропри-
ятий, проводимых в учреждении. 

– У моей работы есть своя специ- 
фика, например, среди наших ре-
бят нельзя провести творческое 
занятие на какую-то тему – будет 
конкуренция, и для наших ребят 
это очень болезненно, – рассказала 
Татьяна Поддуева. – Занятия у нас 
идут по индивидуальной програм-
ме – один шьет, другой вышивает, 
третий раскрашивает, четвертый 
делает аппликацию. И с учетом 
их настроения. Некоторые хотят 

поиграть или отдохнуть после тру-
довой группы, у нас ведь взрослые 
ребята. И это не кружок, основная 
наша цель – это ознакомление с 
окружающим миром, потому что 
у многих никогда не было семьи 
или некоторые не выходили в го-
род. Главное – я учу их думать, и 
они полюбили логические задач-
ки. Мы создаем театрализованные 
действа. Словом, в этой работе со-
единилось все, что я знаю, умею 
и люблю. А главное – я чувствую 
отдачу от наших ребят: их благо-
дарность. Ведь если ты их принял 
со всеми их особенностями, они 
ответят тебе взаимностью. 

   понимать 
   на собственном опыте

Музыкальный руководитель 
Центра помощи детям, оставшим-
ся без попечения родителей, Усо-
лья-Сибирского Екатерина Посед-
ко на собственном опыте знает, 
что чувствуют ее воспитанники, 
ведь она сама выпускница этого 
учреждения. В День социального 
работника она получила премию 
как «Лучший специалист допол-
нительного образования». 

– Я поступила в детский дом, 
где сейчас находится наш центр, в 
1994 году и прожила там до 18 лет, 
потом получила профессию учи-
теля начальных классов и музыки 
и высшее образование режиссера 
народного театра, 15 лет работала 
по специальности – руководила на-
родным театром «Ковчег», – рас-
сказала Екатерина Поседко. – Потом 
меня позвали в наш центр поста-
вить спектакль. Было чувство, что 
я домой вернулась. Я родилась в 
неблагополучной семье, когда мне 
было два года, мама попала в тюрь-

му. Тогда меня взял к себе ее родной 
брат, но там тоже было несладко – 
он был извергом. Там я прожила до 
12 лет, и это были самые трудные 
годы в моей жизни. Потом сбежала 
к матери, где тоже не было ничего 
хорошего. В итоге я оказалась в дет-
ском доме, и там, конечно, условия 
были гораздо лучше. 

Сейчас Екатерина Поседко про-
фессионал своего дела и мама двоих 
детей. Талантливый, активный и 
мудрый музыкальный руководи-
тель, она работает в центре восьмой 
год и находится в постоянном поис-
ке новых форм и идей эстетического 
воспитания детей. В 2021 году Ека-
терина Поседко разработала модуль 
программы по социализации «Мир 
вокруг нас!». Она член творческой 
группы по разработке и внедрению 
«Книги жизни», которая исполь-
зуется как метод выстраивания по-
ложительного образа ребенка, руко-
водит подготовкой одаренных детей 
к областному фестивалю «Байкаль-
ская звезда», совместно с Центром 
культуры и инициатив «Буковица» 
реализует проект «Открытая рампа 
вход свободный», ведет множество 
проектов. 

– Ребята приходят закрепощен-
ные, но искусство помогает им 
раскрываться, – отметила Екате-
рина Поседко. – Они знают, что 
могут мне доверять. Когда дают 
слабину и не хотят учиться или 
заниматься, я рассказываю им о 
своем опыте. 

Говорю им, чтобы они не жа-
лели себя, не опускали руки и на 
своем примере показываю, что все 
возможно. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Социальный работник –  
это призвание

 � забота  Помогать тем, кто находится в трудной 
жизненной ситуации, оказывать поддержку и заботу 
нуждающимся, делать жизнь окружающих лучше – 
таково жизненное кредо соцработников. Губернатор 
области Игорь Кобзев вручил премии за высокие 
достижения в профессиональной деятельности 
лучшим специалистам региона в этой сфере.

Воспитатель Ангарского 
психоневрологического интерната 

Татьяна Поддуева

Музыкальный руководитель  
Центра помощи детям, оставшимся 

без попечения родителей, Усолья-
Сибирского Екатерина Поседко
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Г    сть номера

   трудоустройство 
   Гарантируется

В этом году на Петер-
бургском международном 
экономическом форуме од-
на из деловых сессий была 
посвящена первому году 
реализации масштабного 
проекта «Профессионали-
тет». Эксперты сошлись во 
мнении, что это своевре-
менное решение, которое 
позволит в ближайшем 
будущем по современным 
стандартам удовлетворить 
потребности регионов в 
подготовке квалифициро-
ванных кадров. 

В этом году в Иркутской 
области для абитуриентов 
откроются шесть образова-
тельно-производственных 
и образовательных кла-
стеров. Об этом сообщила 
Ольга Хайрулина, началь-
ник Управления профес-
сионального образования 
министерства образова-
ния региона. В 2023/2024 
учебном году продолжит-
ся обучение в образова-
тельно-производственном 
центре (кластере) сельско-
хозяйственного профиля, 
базовой площадкой кото-
рого является Тулунский 
аграрный техникум. Со-
вместно с ним работают 
Иркутский, Заларинский и 
Усольский сетевые аграр-
ные техникумы, в этом го-
ду к ним присоединился 
Балаганский техникум.

– Два производственно-
образовательных центра 
по направлениям «энер-
гетика» и «металлургия» 

впервые начнут набор на 
программы «Професси-
оналитета», по которым 
будут обучать студентов в 
двух базовых учреждениях 
– Иркутском энергетиче-
ском колледже («энерге-
тика») и Братском инду-
стриально-металлургиче-
ском техникуме («метал-
лургия»), а также в пяти 
сетевых организациях, 
– сообщила Ольга Хайру-
лина.

Кроме того, по итогам 
конкурсного отбора мин-
просвещения России в Ир-
кутской области начнут 
обучение по специально-
стям социальной направ-
ленности. Соглашения о 
создании образовательных 
центров по педагогике, ту-
ризму и сфере услуг и пра-
воохранительной деятель-
ности подписали в прави-
тельстве региона. 

По словам Ольги Хайру-
линой, «Профессионали-
тет» способствует тесному 
взаимодействию учрежде-
ний СПО с работодателя-
ми, совместно с которыми 
разрабатываются образо-
вательные программы. С 
первых дней обучения со 
студентами заключают 
договоры о целевом об-
учении, а главное – вы-
пускник гарантированно 
получает трудоустройство. 
85% дипломированных 
специалистов имеют воз-
можность закрепиться на 
местах по полученной про-
фессии. 

– По поручению губер-
натора Игоря Кобзева на 

2024 год мы уже подали за-
явки на создание образова-
тельно-производственных 
центров по авиационной, 
топливно-энергетической 
и транспортной отраслям, 
а также по нескольким на-
правлениям социальной 
сферы. Многие работо-
датели заинтересованы в 
своем участии в проекте, 
поэтому предлагают соци-
альные гарантии, целевое 
обучение, а также тесное 
взаимодействие со студен-
тами с первого курса, – со-
общила Ольга Хайрулина.

   учить, чтобы 
   не переучивать

Преимуществами про-
граммы «Профессионали-
тет» эксперты называют 
оптимизацию сроков под-
готовки, интенсивность и 
практическую направлен-
ность обучения, использо-
вание современного обо-
рудования, приобретенно-
го на средства федераль-
ных грантов. Поступить на 
программы федерального 
проекта можно с 9 класса. 
Вступительных испыта-
ний нет – только конкурс 
аттестатов. В приоритете 
будут абитуриенты с высо-
ким средним баллом.

– Мы зашли в проект 
со своими работодателя-
ми, в их числе ГУ МВД, 
ГУФСИН и ГУ Росгвардии 
по Иркутской области. По-
требность в кадрах в пра-
воохранительных органах 
достигла уровня 1400 чело-
век, – сообщила Елена Хи-
трова, директор колледжа 

БГУ, базовой организации 
образовательного класте-
ра СПО в отрасли «пра-
воохранительная сфера и 
управление». – При под-
готовке специалистов упор 
будет сделан на практи-
ко-ориентированность. 
Программы «Профессио-
налитета» рассчитаны на 
три года обучения, и они 
должны пройти с пользой 
для всех сторон. Для этого 
мы намерены привлекать 
работодателей к участию в 
образовательном процессе. 

Директор Ангарского 
педагогического колледжа, 
базовой организации обра-
зовательного кластера СПО 
в отрасли «педагогика», 
Людмила Сидорова рас-
сказала, что для дошколь-
ных учреждений участие в 
проекте «Профессионали-
тет» – большая возмож-
ность адресно подготовить 
специалистов. Через дого-
вор о целевой подготов-
ке студенты получают не 
только профильное обра-
зование, но и целенаправ-
ленно будут готовиться к 
специфике работы на сво-
ем будущем рабочем месте. 

– Уже сейчас мы ви-
дим большой интерес 
абитуриентов к практи-
ко-ориентированной под-
готовке, которая составит 
60% учебного времени, 
теоретическая подготов-
ка – 40%. С первых дней 
обучения ребята смогут 
приобретать актуальный 
профессиональный опыт, 
– пояснила Людмила Си-
дорова. 

Один из больших об-
разовательно-производ-
ственных центров Иркут-
ской области сформирован 
в энергетической отрасли. 
С 1 сентября к обучению 
приступят 630 студентов 
по семи специальностям 
«Профессионалитета».

– Часть из них – это 
студенты второго курса, 
которые будут переведены 
на программы «Професси-
оналитета». В нашу сеть 
входят СПО, которые нахо-
дятся в Иркутске, Ангарске, 
Усолье, Черемхово и Усть-
Илимске, – сказала дирек-
тор Иркутского энергети-
ческого колледжа, базовой 
организации образова-
тельно-производственного 
центра (кластера) в отрасли 
«энергетика» Наталья По-
лубенцева. – Наш работода-
тель – одна из крупнейших 
российских энергетических 
компаний. Трудностей во 
время вхождения колледжа 
в проект не возникло, по-
скольку сотрудничество с 
работодателем у нас много-
летнее. Например, целевые 
договоры ребята заключа-
ют уже на втором курсе. 
Кроме того, для студентов 
организуются экскурсии 
на действующие предпри-
ятия. С первого курса сту-
денты имеют возможность 
несколько раз побывать не-
посредственно на произ-
водстве, и они уже пони-
мают, какая учеба начнется 
на втором курсе. 

В настоящее время, по 
словам Натальи Полубен-
цевой, ведется разработ-
ка образовательных про-
грамм. Участие в этой ра-
боте принимают около 25 
экспертов, которые очень 
тщательно проверяют все, 
при необходимости вно-
сят корректировки. Также 
к открытию готовятся 19 
рабочих зон по профилю 
специальностей. И за каж-
дой зоной будет закреплен 
производственник. Ему 
надлежит тщательно ос-
матривать оборудование, с 
которым будут взаимодей-
ствовать студенты. 

– У нас недавно завер-
шилась производствен-
ная практика четвертых 
курсов, и радует то, что 
еще до глубокого входа в 
«Профессионалитет» по 
четырем специальностям 
энергетического профиля 
ребята прошли практику с 
оплатой труда в 60–70%, – 
подчеркнула Наталья Полу-
бенцева. 

На Петербургском меж-
дународном экономиче-
ском форуме министр про-
свещения Сергей Кравцов 
заявил о создании Нацио-
нального рейтинга учреж-
дений среднего профобра-
зования. Его ключевыми 
критериями станут трудо-
устройство выпускников, 
их карьерная траектория и 
зарплата.

 � Наталья МУСТАФИНА

проф    риентация

Максимум практики
 � Кадры  С 20 июня стартовала 

приемная кампания в средних 
профессиональных организациях, в 
том числе и по федеральной программе 
«Профессионалитет». Благодаря этому 
проекту студенты обучаются под 
конкретные запросы работодателей, что 
позволит в ближайшем будущем решить 
кадровый вопрос для предприятий 
реального сектора экономики. На что 
стоит обратить внимание выпускникам 
школ, чтобы получить гарантированное 
трудоустройство?
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– Впервые за 20 лет мы вы-
вели конференцию в отдельное 
мероприятие и сделали это на-
меренно. Потому что, на наш 
взгляд, пройден большой путь, 
и необходимо осмыслить, обоб-
щить опыт и выйти к новым 
«Ёрдынским играм» с новы-
ми идеями. Представленные на 
конференции доклады станут 
отправной точкой для нового 
развития нашего фестиваля.

Олеся ПОЛУНИНА, министр культуры  
Иркутской области 

ДРУЖБА НАРОД    В

 � ЭТНОГРАФИЯ    Одна из главных туристических 
артерий области – Иркутск – остров Ольхон обога-
тилась еще одним знаковым символом. В пятницу 
близ Бугульдейки был открыт монумент Буха-Нойон 
– бык-покровитель бурятских родов. Мраморная 
скульптура явилась красивым финалом проекта 
«Трансформация» молодого, но невероятно талант-
ливого бурятского мастера Жигжита Баясхаланова.

В качестве своей мастерской в 
августе прошлого года скульптор 
выбрал заброшенный мраморный 
карьер, который за время забвения 
превратился в свалку. Первым де-
лом команда Баясхаланова провела 
генеральную уборку, а потом среди 
белоснежных глыб мастер устано-
вил свои скульптуры, созданные в 
разное время. Старт «Трансформа-
ции» получился ярким: выступали 
музыкальные коллективы, много 
пели. В мастерскую под открытым 
небом мог заглянуть любой жела-
ющий, скульптор находил время 
для общения, терпеливо отвечал 
на все вопросы. Финал «Трансфор-
мации» выдался не менее эпич-
ным – этническая музыка, много 
гостей, поздравления. Скульптуру 
Буха-Нойона целесообразнее рас-
сматривать как промежуточный 
этап проекта Жигжита. Еще осенью 
прошлого года он заявил корре-
спонденту «Областной», что ви-
тает идея приглашать в Сибирь на 
берега Байкала известных масте-

ров, где постепенно мог бы вырасти 
парк мраморных скульптур, потому 
что каждый художник будет рад 
оставить на память частицу своего 
творчества.

Думается, не случайно открытие 
скульптуры совпало с другим ме-
роприятием – Ёрдынскими игра-
ми, которые впервые за много лет 
прошли в новом формате.

ТРИ УЗЕЛКА НА СЧАСТЬЕ

«За 20-летнюю историю фе-
стиваля сложился его своеобраз-
ный культурный бренд, свои тра-
диции. Но два десятилетия – это 
большой срок. Для того чтобы фе-
стиваль оставался актуальным, в 
этом году приняли решение про-
вести научно-творческую кон-
ференцию. Обобщить уже сло-
жившийся опыт, взять лучшее и 
разработать стратегию развития 
этого мероприятия в будущем», 
– написал в своем телеграм-кана-
ле губернатор Игорь Кобзев, воз-

главляя в это время делегацию 
Иркутской области на Питерском 
экономическом форуме.

Смена формата никак не повли-
яла на настроение участников.

Дорога до горы Ёрд (Ехэ Ёрдо) 
пролетела под звуки песен на бу-
рятском, якутском, селькупском и 
даже на мордовском языках. Все 
пели о любви к своему народу. За-
планированная остановка на Кап-
сальском барисане: участники игр 
приняли участие в ритуале «Хий 
морин», что означает конь ветра, 
конь удачи.

– Это храм под открытым не-
бом или врата на Байкал. У каждого 
свой бог от рождения, и молитва – 
это всегда слово, и мы должны про-
износить молитву на языке своих 
предков. И этот храм под откры-
тым небом пусть сегодня нас объ-
единит на добром пути к миру и 
чистому небу, – наставляет гостей 
шаманка Тамара Шантанова.

Она обходит по кругу с чашей, 
полной молока, чтобы все обмакну-
ли край ленты в чашу и после, по-
дойдя к столбам – сэргэ, повязали 
их с добрыми мыслями и пожела-
ниями на три узелка.

ЖИВЫ НАРОДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ

Оркестр бурятских народных 
инструментов «Наран туяа», что 
в переводе значит «Солнечный 
луч», встретил гостей Ольхонской 
деревни, разместившейся у подно-
жия горы Ёрд. 

– Оичин, чанза, ятага – инстру-
менты, на которых мы играем, 
мастерил народный умелец Очир-
жап Доржиевич Жамбалов, – рас-
сказала руководитель коллектива 
Оюна Литвинцева. – В репертуаре 
используем не только бурятские, 
но и классические произведения.

Неподалеку от «Наран туяа» 
поют и выбивают темную баранью 
шерсть девочки в ярких, украшен-
ных вышивкой, халатах.

– Зачем вы это делаете? – инте-
ресуются гости.

– Как зачем? Чтобы из шерсти 
мусор вытрясти! – смеются дети, 
ненадолго отвлекшись от занятия.

Валяние из шерсти – традици-
онный промысел ольхонских бу-
рят. И каждый может приобщить-
ся, свалять на память небольшой 
сувенир.

– Используем ольхонскую ба-
ранью шерсть. Есть фабричная, 
цветная шерсть, окрашенная, но 
туристы, если честно, любят на-
туральное, – рассказывает Ольга, 
выкладывая на белом фоне символ 
солнца – круг с перекрещенными 
линиями внутри. 

На священной горе шаманы 
провели тайлаган – обряд чество-
вания божеств, у которых с древ-
них времен просили, чтобы оче-

Ёрдынские игры: перезагрузка
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редной год выдался плодородным, 
скот размножался, а болезни и 
стихии обходили этот край сто-
роной. В качестве подношения – 
традиционная белая пища.

АЛЬТЕРНАТИВА 
ОЛИМПИЙСКИХ ИГР

Много лет тысячи гостей но-
чевали у подножия священной 
горы, где с утра до вечера шли 
соревнования. На этот раз игры 
стали темой открытой дискуссии. 
На секции «Будущее «Ёрдынских 
игр», где прозвучал главный во-
прос: как изменить формат ме-
роприятия, сохранив сакральную 
направленность?

«Ёрдынские игры» могут 
стать полноценной альтернати-
вой Олимпийским, столь смелую 
мысль высказал гость из Кыргыз-
стана Максат Чакиев – органи-
затор «Всемирных игр кочевни-
ков», руководитель Общественно-
го фонда «Фонд Развития и Со-
трудничества». Его страна прово-
дила международные спортивные 
состязания по этническим видам 
спорта в 2014, 2016, 2018 годах.

– Когда начинали «Игры ко-
чевников», мы изучали уже про-
ходящие комплексные спортивные 
состязания – «Кавказские игры», 
«Игры Манчаары» в Якутии, мон-
гольский «Наадам», «Ёрдынские 
игры». Изучали, в чем их фило-
софия, успех, почему народ туда 
тянется. В «Ёрдынских играх» за-
ложен некий сакральный смысл. 
Мы увидели, что в нашем проекте 
должна быть культурно-сакраль-
ная часть, а не только спорт, – го-
ворит Максат Чакиев.

Периодичность у «Междуна-
родных игр кочевников» точно 
такая же, как у «Ёрдынских игр». 
Это мероприятие развивает не 
только этноспорт, но националь-
ную культуру и туризм.

– Спорт требует больших стади-
онов, надо их еще построить, по-
этому на подготовку олимпиады 
дается четыре года. Уникальность 
этноспорта в том, что нам не нуж-
но столько времени на подготовку, 
каждый борец или наездник уже 
готов, он этим живет. Ежегодно 
проводить игры нет смысла, а вот 
один раз в два года идеальный вари-
ант: люди не забывают, но уже 

скучают. Считаю, 
что «Ёрдынские 
игры» могут по-
казать миру аль-

тернативу 
Олимпи-

аде.

ИГРАЛЬНЫЕ КОСТИ

Как быстро «конь» проска-
чет мимо столбов, показывает На-
дежда Петрова из п. Кутулик на 
мастер-классе «Мори урилдаан», 
или «Конные скачки». Это одна из 
разновидностей игры в «шагай» – 
«бараньи косточки».

– Игры «шагай» имеют более 
двадцати разновидностей, с не-
которыми из них меня познако-
мила бабушка, – говорит Надежда 
Петрова. – У каждого коренного 
народа свои традиции и обычаи, 
а также свои определенные игры. 
«Шагай надаан» – древняя бурят-
ская, монгольская народная игра. 
В бедных бурятских семьях прак-
тически не было игрушек, поэтому 
игры в «шагай» были самыми 
доступными для детей.

По правилам «Мори урилдаан», 
игроки выставляют в ряд кости – 
«столбы», каждый игрок берет себе 
по «коню». Затем игроки берут еще 
три косточки и бросают по очереди. 
Если какая-то из них упадет в по-
ложении «конь» – вертикально и 
гладкой стороной наверх, значит 
косточка-конь делает ход, и так до 
тех пор, пока игрок не преодолеет 
все столбы.

Всего в наборе 40 косточек, и не 
каждая подойдет – для «Шагай на-
даан» нужны косточки с задних ног 
баранов. Как отмечает Надежда Вла-
димировна, альтернативу им найти 
непросто: «Есть косточки из пласт-
массы, но они слишком легкие».

С хребтовыми костями «игра-
ет» житель Осы Феофан Кимович. 
Ему 62 года, но хребтовая кость 
легко сломалась от удара ребром 
ладони. С 2014 года в селе воз-
рождена традиционная игра «hэер 
шаалган» – «разбивание хреб-
товой кости». Правила просты: 
взять в одну руку кость, 
а второй ударить так, 
чтобы сломалась. Мастер 
говорит, что важна не 
столько сила, сколько 
техника удара. Главное, 

кость должна быть не короче 15 
сантиметров, иначе можно полу-
чить травму.

– В 2017 году мы принимали 
участие в конференции «Ёрдын-
ских игр», но тогда мы говори-
ли о возрождении национальной 
забавы. Пришлось много поездить 
по улусам, информацию собирали 
по крупицам. Не все и не везде 
помнили, как ломали хребтовые 
кости. Сейчас же делимся тем, как 
развился наш проект, – рассказы-
вает старший научный сотрудник 
Осинского районного историко-
краеведческого музея Сергей Ни-
колаев. – Мы получили грантовую 
поддержку на форуме «Байкал», и 
теперь у нас что-то вроде секции 
для молодежи. Самое интересное, 
что наши спортсмены вышли на 
международный уровень: нынче на 
фестивале «Алтан Мундарга» взя-
ли бронзу.

ПОКА ЖИВ ЯЗЫК – ЖИВ НАРОД

Впервые в «Ёрдынских играх» 
участвовали представители Яма-
ло-Ненецкого автономного округа. 
В делегацию вошли четыре че-
ловека, и каждый нашел секцию 
себе по душе, чтобы узнать что-то 
новое и поделиться своим опы-
том сохранения народной культу-
ры. Наша собеседница – Анастасия 
Витязева из Салехарда. Еще только 

направляясь к Хоторуку, 
когда все знакомились, 

Анастасия рассказала, 
что на ее малой родине 

записываются подкасты 
(тематические аудиопро-

граммы) на языках ко-
ренных народов Ямала: 
коми, ненецком, сель-

купском и хантыйском.

– Я коми изьватас – это 
группа народа коми, жи-
вущая на севере. К фор-
мату подкастов пришли, к 

сожалению, из-за груст-
ных событий – закры-
лось радио, – объясняет 

Анастасия. – Мы хотели, чтобы на-
ши слушатели имели возможность 
получать материал на родном языке. 
В языке заложен менталитет народа. 

На наш вопрос: чего больше – 
сходства или различия между на-
родами, приехавшими на «Ёрдын-
ские игры», гостья ответила так:

– Здесь все друг к другу от-
носятся доброжелательно. Я была 
у горы Ёрд, и там дети играли в 
кости, и у коми есть такая игра. 
Хотя мы друг от друга далеко на-
ходимся, но мы очень похожи.

Подводя промежуточный итог, 
Анатолий Прокопьев, замгуберна-
тора – руководитель администра-
ции Усть-Ордынского Бурятского 
округа, заявил:

– Конференция прошла в фор-
мате открытого диалога, ведь в 
споре рождается истина. На сек-
ционных площадках, на пленарном 
заседании поднимались вопросы 
по сохранению культуры бурят-
ского народа. В этом весь смысл 
«Ёрдынских игр» – сохранение, 
развитие культуры, общности на-
родов Евразии. Поэтому здесь при-
сутствовали наши коллеги из Мон-
голии, Узбекистана, Кыргызстана и 
субъектов Российской Федерации. 
Как было предложено коллегами 
из Кыргызстана, мы можем рас-
ширить программу из трех видов 
традиционного спорта: стрельбы из 
лука, скачек, борьбы. Коллеги пред-
лагают на следующих играх при 
награждении победителей петь 
песни в их честь на родном языке. 
Есть разные точки зрения, когда 
проводить следующие «Ёрдынские 
игры»: раз в четыре года или со-
хранить раз в два года. По дате 
проведения в свое время мы до-
говорились с организаторами «Ал-
тарганы» – это июль, нам удобно, 
потому что в июне идет Сурхарбан. 
Эти вопросы находятся в стадии 
обсуждения.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора и Татьяны Бороноевой

ДРУЖБА НАРОД    В
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Дело в том, врожденная рас-
щелина губы и неба у каждого 
ребенка проявляется по-разному. 
Одному достаточно одной опера-
ции, чтобы «исправить» ошибку 
природы, другому придется прой-
ти несколько этапов оперативного 
лечения и долгую реабилитацию 
с логопедом и ортодонтом, чтобы 
нормально жить, говорить и есть. 

– Это очень серьезные и тяже-
лые операции высочайшего уровня 
сложности. Доктора, которые их 
делают, в профессии не год и даже 
не десять, – рассказывает Игорь 
Войцеховский, врач анестезиолог-
реаниматолог, медицинский ди-
ректор благотворительного фон-
да «Операция Улыбка». – У нас 
практически нет простых случаев. 
Эта врожденная патология – она 
своеобразная. С одной стороны, с 
ней можно жить, но с другой – с 
ней нельзя жить хорошо: дети не 
могут говорить, есть и пить нор-
мально, пища выходит носом. Эти 
дети не социализируются и не хо-
дят в садики и школу. Наша задача 
– социализировать ребенка хотя 
бы к школе, сделать операцию на 
губе – полностью закрыть дефект, 
на небе – чтобы была нормальная 
речь плюс занятия с логопедом, 
с ортодонтом. Мы работаем и со 
вторичными деформациями – но-
сами, рубцами, с речью. Бывают 
случаи, когда ребенок переносит 

до 10 оперативных вмешательств и 
даже больше. 

Маленький Лева из Жигалово 
уже стал одним из любимых па-
циентов звездной команды хирур-
гов. Впервые мальчика привезли в 
Иркутск на «Операцию Улыбка», 
когда ему было пять месяцев. В 
семье Исаковых он долгожданный 
сын – у мальчика три старших 
сестры, поэтому мама его сразу 
представляла солидно – Лев Нико-
лаевич. В 2021 году Льву Николае-
вичу «сделали» нос, губу и десну, 
в 2022-м – прооперировали небо. 
В этом году Лева приехал с мамой 
на консультацию: они были гото-
вы остаться, но врачи отправили 
мальчика домой позаниматься с 
логопедом и немного подрасти до 
следующего этапа. 

– Вы видите, какой он непоседа, 
да? – с гордостью наблюдая за бе-
гающим сыном, спрашивает мама 
Светлана. 

Волшебные руки хирургов во 
время операции делают все, что от 
них зависит, но это не 100% успе-
ха, а чуть меньше половины. Сама 
операция приводит в норму рече-
вой аппарат, но не улучшает речь 
автоматически. Чтобы ребенок за-
говорил, нужна связка «упорство 
родителей» – «любовь к ребен-
ку» – «консультации ортодонтов, 
лор-врачей, занятия с логопедом». 

Основное звено – родители, при-
чем как посредники между спе-
циалистами и ребенком, и если 
они выполняют все предписания 
и рекомендации, то последствия 
врожденного порока могут уйти 
полностью и даже снимется инва-
лидность. 

Чтобы водить сына на заня-
тия к логопеду, Вера Васильевна, 
мама шестилетнего Коли, уже за-
планировала на лето переехать в 
Иркутск: 

– Сыну семь лет будет в июле, 
ему в школу в этом году, надо под-
готовиться как следует, – говорит 
женщина. – Мы из поселка Аршан, 
а у нас логопеда нет. Поживем тут 
немного. 

Вера Васильевна рассказывает, 
что привозит Колю на операцию 
не первый раз: сначала сделали 
губу, в этот раз – небо. Мальчик и 
раньше пытался разговаривать, но 
звуки в нос уходили, а сейчас после 
операции речь сразу стала лучше 
и понятнее даже для незнакомых 
людей. 

Колю мама называет «хоноч-
кой», или «отхончиком» – он 
младший из пятерых детей, стар-
шей дочери уже 22 года. 

– Я уже бабушка, – улыбается 
Вера Васильевна. – Вот у дочери 
мы и поживем в Иркутске. А дома 
с детьми папа останется. 

– Я увидела ВКонтакте, что будет 
«Операция Улыбка», приехали на 
консультацию с ребенком, нас док-
тор осмотрела, записала, расска-
зала, какие анализы сдать нужно, 
– делится соседка по палате Ирина. 
– Нам УЗИ не показало расщелину, 
но сын родился недоношенный, с 
маленьким весом, плюс мы пере-
несли ковид, поэтому первое время 
после родов он лежал в Ивано-Ма-
тренинской. Сейчас нам сделали 
операцию, еда больше не выходит 
через нос. Врачи сказали, может, и 
одной операцией обойдемся, но еще 
посмотрят перед выпиской. 

– А нам в этом году небо сдела-
ли, – рассказывает Димит Шойм-
полова. – Мы из Бурятии при-
ехали. В прошлом году ему губу 
красиво зашили, когда ему годик 
был. Заята – настоящий мужичок, 
все мужественно переносит. Все 
удивляются – какой спокойный 
ребенок. 

Димит вспоминает – когда ро-
дился сын, двухсторонняя расще-
лина у него стала полной неожи-
данностью. Она поплакала и начала 
искать информацию, где можно 
прооперировать ребенка. 

– Вот тогда свекровь и нашла 
про «Операцию Улыбка», я сразу 
позвонила, узнала, и вот мы сюда 
приехали, – говорит женщина. – 
Сын «мама» и «папа» уже чет-
ко говорит. Сейчас надо логопеда 
искать, речь ставить. Когда еще 
подрастет, приедем снова – альве-
олярный отросток сыну сделают. 

Будет заниматься с дочкой и 
Надежда из Ангарска. Пекарь по 
профессии, она готова переквали-
фицироваться и изучать специаль-
ные видеоуроки по логопедии, что-
бы поставить речь своей Василине.

– Лучше потерпеть, но зато по-
том получить результат, – уверена 
Надежда. – Василине сейчас два 
года, разговаривает совсем мало. 
Но логопед обнадежила, что она 
может догнать сверстников, если 
заниматься регулярно. Так что я 
готова. 

История у Надежды и Василины 
такая же, как у многих других се-
мей – на УЗИ расщелину не увиде-
ли, и диагноз ребенка стал шоком. 

Исправляя ошибки природы
Благотворительная акция для детей  
с врожденными патологиями прошла в Иркутске

День меДицинского раб    тника

 � операция  Команда 
ведущих российских 
хирургов из Москвы, 
Новосибирска и 
Ярославля планировала 
прооперировать  
40 детей, а провела более 
50 операций. Только на 
осмотр в воскресенье,  
4 июня, приехали более 
80 ребят с родителями – 
из Иркутска и Иркутской 
области, Бурятии, 
Красноярского края, 
Тывы и Якутии. 
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бщество Реги    н

Мадина Попова 50 лет работа-
ет врачом-рентгенологом. За 
многолетний добросовестный 
труд удостоена премии губерна-
тора Иркутской области. Вете-
ран труда Николай Медведев в 
медицине с 1979 года, начинал 
с фельдшера скорой помощи. 
Более 35 лет работает врачом-
оториноларингологом. Эльвира 
Неволина принята в 2009 году, 
сегодня она районный педиатр.  

В период пандемии молодые 
специалисты – терапевт Анна 
Побилянская, врач скорой по-
мощи Наталья Щеголева, врач-
педиатр Андрей Имегенов, не 

щадя сил и здоровья, боролись 
за каждого пациента.

Бессменно хранят верность 
профессии медсестры больни-
цы. 52 года, оберегая здоровье 
пациентов, работает медсестра 
лор-отделения Людмила Ах-
метова. Ирина Константинова 
28 лет проработала операци-
онной медицинской сестрой. 
Нина Волкова, медсестра педи-
атрического отделения, 42 года 
оберегает здоровье маленьких 
пациентов. Татьяна Еремчук 
отдала профессии 44 года. Ва-
лентина Кузьмина отработала 
медицинской сестрой четверть 

века. Ольга Чувашова на стра-
же здоровья земляков стоит 28 
лет.  

Большая нагрузка и ответствен-
ность лежит на плечах адми-
нистративно-управленческого 
персонала под руководством 
начальника планово-экономи-
ческого отдела Натальи Акса-
ментовой, главного бухгалтера 
Нины Польшековой, начальни-
ка отдела кадров Светланы Фе-

досеевой, начальника хозотде-
ла Татьяны Нижельченко.
При помощи министерства здра-
воохранения и инвесторов были 
проведены капремонты подраз-
делений больницы, построены 
модульные ФАПы, закуплено 
новое медоборудование, расход-
ные материалы, лекарства.
Благодаря инвесторской по-
мощи ООО «Газпроминвест» – 
«Иркутск» (директор филиала 

Павел Шкитин) капитально от-
ремонтировано хирургическое 
отделение.

За счет благотворительных по-
жертвований АО «Газстройпром» 
(генеральный директор Николай 
Ткаченко) учреждению выделе-
ны средства на дорогостоящее 
медицинское оборудование для 
хирургического отделения. 

 � Людмила ШАГУНОВА 

– Я расстроилась, но сразу ска-
зала: дочка моя, бросать не буду. 
Родные поддержали. И врачи здесь 
тоже поддерживают. Мне сказали, 
что должны уложиться в одну опе-
рацию. Очень понравилось теплое 
отношение и врачей, и медсестер 
– как они осматривают, разгова-
ривают, после операции приходи-
ли все время и спрашивали, как 
дочка себя чувствует – они сами 
увидели, что она плохо отходила 
от наркоза.   

Маленький Тимофей приехал на 
благотворительную акцию из села 
Тургеневка Баяндаевского района. 
Тима – долгожданный сын в семье, 
где растут две старших сестры. 

– Когда я сделала УЗИ, и оно 
показало, что будет мальчик, я 
чуть на кушетке не подпрыгнула 
от радости, – рассказывает мама 
Екатерина. – И когда опять же на 
УЗИ увидели патологию, я уже не 
испугалась и сразу сказала, что 
буду рожать – сын же! Муж меня 
поддержал, сказал, что вместе мы 
справимся с любыми трудностя-
ми. 

Тимофей как будто проверял 
родителей на прочность: родился 
раньше срока, с маленьким весом, 
и «доращивали» парня в Ивано-
Матренинской детской клиниче-
ской больнице. В этом году шести-
месячному Тиме зашили губу, в 
следующем начнут делать небо – у 

мальчика не сформировано ни 
твердое, ни мягкое. 

По статистике, ребенок с рас-
щелиной губы или неба рождается 
один на 700–900 детей, а в странах 
Азии почему-то чаще. Причины 
рождения детей с такими поро-
ками точно неизвестны: малы-
ши с расщелинами появляются в 
семьях с различным социальным 
статусом, в богатых и в бедных, 
живущих в теплых и холодных 
странах. Помощь детям с патоло-
гиями челюстно-лицевой области 
нужна по всему миру. 

– В нашей акции «Операция 
Улыбка» все врачи работают по 
единым стандартам, и отбор спе-
циалистов очень строгий, – объ-
ясняет Игорь Войцеховский. – Все, 
кто работает в нашей команде, – 
доктора наук, профессора, доцен-
ты, кандидаты медицинских наук, 
врачи и медицинские сестры – с 
большим опытом. 

Особенно приятно, что в коман-
де работают и медики из Ивано-
Матренинской детской больницы: 
вместе с пластическим хирур-
гом, доктором медицинских на-
ук, членом Роcсийского общества 
пластических, реконструктивных 
и эстетических хирургов Еленой 
Карповой (Москва), врачом выс-
шей категории – детским челюст-
но-лицевым хирургом Константи-

ном Колыбелкиным (Новосибирск), 
детским челюстно-лицевым хи-
рургом Леваном Еремейшвили 
(Ярославль) оперирует известный 
челюстно-лицевой хирург отделе-
ния хирургии № 3 Ольга Белых. В 
команде анестезиологов вместе с 
Максимом Бедаревым (Горно-Ал-
тайск), Ахсаром Дзицоевым (Вла-
дикавказ), Ольгой Чеховой (Ново-
сибирск) – анестезиолог-реанима-
толог ОАРИТ № 1 Оксана Обарчук. 
В палате пробуждения с коллегой 
Ольгой Белковой (Таганрог) дежу-
рит Марина Латышева (Иркутск). 

– Когда-то от детей, родившихся 
с расщелинами губы и неба, отка-
зывались прямо в роддоме, – вспо-
минает Владимир Александрович 
Новожилов, главный врач Ивано-
Матренинской детской клиниче-
ской больницы. – Медицина не 
стоит на месте, ситуация карди-
нально изменилась, и в большин-
стве своем такие дети после опера-
ций и реабилитации практически 
ничем не отличаются от других 
ребят. И я лично, и сотрудники 
нашей больницы очень благодарны 
команде благотворительного фон-
да «Операция Улыбка» за то, что 
приезжают к нам уже девятый год 
и дают детям шанс жить полно-
ценной жизнью.

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора

День меДицинского Раб    тника

ПРизвание – лечить люДей

 � коллектив  одна из старейших в иркутской 
области Жигаловская районная больница основана 
в 1926 году. Под руководством главврача александра 
тарасова она оказывает медпомощь населению 
и работникам ковыктинского месторождения. 
в многопрофильном медучреждении трудятся 
неравнодушные люди, профессионалы своего дела. 
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Лечить людей – это искусство 
Лучшим врачам региона вручили награды

ВЫ СЛЕДУЕТЕ СВОЕМУ 
ПРИЗВАНИЮ 

– Идея таких меропри-
ятий появилась в 2004 го-
ду, – рассказал ведущий 
праздничной программы, 
врач-невролог, профессор, 
доктор медицинских наук, 
председатель Общественной 
палаты региона Владимир 
Шпрах. – В 2020–2022 годах 
вечера не проводились. 

Праздник открыла «Пес-
ня иркутских врачей», ее 
исполнил кандидат меди-
цинских наук, отличник 
здравоохранения РФ Сергей 
Панов. «Это лучший певец 
среди врачей и лучший врач 
среди певцов, – отрекомен-
довал Владимир Шпрах. – 
Сергей – участник конкурса 
«Голос», к нему, кстати, по-
вернулась Пелагея». 

Во время мероприятия 
губернатор Игорь Кобзев на-
ходился на экономическом 
форуме в Санкт-Петербурге, 
для медиков он записал ви-
деопоздравление.   

– Вы честно следуете 
своему призванию: лечите 
и спасаете больных, про-
являя удивительное тер-
пение, чуткость и доброту. 
Это настоящее подвижни-
чество. Особые слова бла-
годарности – ветеранам-
медикам, пример которых 
служит верным ориенти-
ром для новых поколений 
специалистов, – подчер-
кнул глава региона. – Бо-
лее 8 тысяч врачей и почти 
20 тысяч сотрудников 
среднего медицин-
ского персонала 
Иркутской обла-
сти участвуют 
в реализации 
н а ц ион а л ь-
ных проектов 
«Здравоохра-
нение» и «Де-
мография». Пра-
вительство региона 
уделяет первосте-
пенное внимание 
строительству и 
ремонту медицин-
ских учреждений. 
Все делает для того, 
чтобы жители При-
ангарья могли полу-
чать высокотехноло-

гичную помощь, отвечаю-
щую самым современным 
требованиям медицинской 
науки. 

Благодаря реализации 
нацпроектов в области здра-
воохранения за три года в 
Приангарье было приобре-
тено около 3 тыс. единиц 
новых медицинских при-
боров и комплексов, по-
строено более 30 модульных 
зданий ФАПов, 14 врачебных 
амбулаторий, отремонти-
ровано 24 объекта здраво-
охранения, приобретено 17 
передвижных медицинских 
комплексов, 132 автомобиля 
для медицинских учрежде-
ний, свыше 9 тыс. единиц 
компьютерного оборудова-
ния. Объекты здравоохране-
ния появились в Иркутском, 
Черемховском, Усольском, 
Братском районах и других 
территориях.

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ПОДВИГ

– Каждый работник ме-
дицины совершает подвиг 
практически ежедневно. Он 
заключается в том, что врач 
спасает и людей, и их жиз-
ни, и поправляет здоровье. 
Вы выбрали очень хорошую 
профессию. Большое вам 
спасибо и низкий поклон, – 
сказал председатель прави-
тельства области Констан-

тин Зайцев.

По поруче-
нию губерна-
тора он в р у -

чил нагрудные знаки «От-
личник здравоохранения» 
главврачу Нижнеудинской 
ЦРБ Манату Раджабову и 
двум представителям Ива-
но-Матренинской детской 
клинической больницы – 
врачу-педиатру приемного 
отделения Валентине Со-
боль, фельдшеру-лаборанту 
Вере Белюшиной. 

Почетных грамот мини-
стерства здравоохранения 
РФ удостоились старшая 
медсестра отделения для 
больных туберкулезом ор-
ганов дыхания Усть-Кутской 
районной больницы Ната-
лья Вежновец, лаборант па-
тологоанатомического от-
деления Братской городской 
больницы № 1 Татьяна Мо-
делян, врач-терапевт участ-
ковый Ольхонской районной 
больницы Надежда Шармае-
ва, заведующий урологиче-
ским отделением Иркутской 
ордена «Знак Почета» об-
ластной клинической боль-
ницы Сергей Сысин, мед-
брат-анестезист отделения 
анестезиологии-реанима-
ции Нижнеудинской ЦРБ 
Александр Горбачев. 

– Я уже 39 лет работаю в 
Ольхонской районной боль-
нице, куда устроилась после 
учебы, – рассказывает На-
дежда Шармаева. – Роди-
лась и выросла в Ольхонском 
районе, как говорится, где 
родился, там и пригодился. 
Вопрос по выбору профессии 
особо не стоял, у нас дина-
стия: мама – фельдшер, а 

брат – санитарный врач. 
Мне кажется, что самые 

главные качества для 
врача – это доброта 
и терпение. Без этого 
никак. 

Почетным знаком 
«Заслуженный работ-
ник здравоохранения 
Иркутской области» 

отмечены: главврач Ир-
кутской городской боль-
ницы № 7 Александр 
Бессонов, завотделением 
рентгенохирургических 
методов диагностики 
и лечения Иркутской 
областной клиниче-

ской больницы Александр 
Квашин, палатная медсе-
стра инфекционного отделе-
ния Усть-Кутской районной 
больницы Наталья Павель-
чик, врач-педиатр детского 
отделения Железногорской 
районной больницы Гали-
на Морозова и ее коллега, 
участковый врач-терапевт 
Новоигирминского филиала 
Вера Шулепова.

САМЫЕ НАДЕЖНЫЕ 
И ПРЕДАННЫЕ 

Председатель Заксобра-
ния Александр Ведерников 
подчеркнул подвиг меди-
ков, которые работают в зо-
не проведения специальной 
военной операции. «Они 
рискуют своей жизнью, 
спасают наших военнослу-
жащих, помогая защищать 
суверенитет нашей страны. 
При этом медики не полу-
чают льгот, которые уста-
новлены для участников 
СВО. Президент России об-
ратил на это внимание, и 
мы надеемся, что в скором 
времени ситуацию испра-
вят. Спасибо вам за этот 
самоотверженный труд», – 
обратился к присутствую-
щим Александр Ведерников.

Спикер регионального 
парламента вручил почет-
ные грамоты Законодатель-
ного Собрания главному 
врачу Иркутской районной 
больницы Анне Даниловой, 
заместителю главврача по 
медицинской части Иркут-
ской областной станции 
переливания крови Миха-
илу Зазнобову, замглавного 
врача по медчасти Ангар-
ской горбольницы Генна-
дию Костецкому, меди-
цинской сестре отделения 
организации медицинской 
помощи несовершеннолет-
ним в образовательных ор-
ганизациях Иркутской го-
родской детской поликли-
ники № 2 Надежде Власо-
вой, врачу-педиатру участ-
ковый больницы села Оек 
Анне Куркутовой, меди-
цинской сестре перевязоч-
ной урологического отде-
ления Иркутской городской 

клинической больницы № 1 
Светлане Поваровой.

– Место для проведения 
нынешнего мероприятия 
выбрано не случайно, – 
уверен и.о. министра здра-
воохранения Иркутской 
области Алексей Шелехов. 
– Филармония – храм ис-
кусства, а ведь лечить лю-
дей – это искусство. Искус-
ство требует жертв, и вы их 
вносите постоянно, отдавая 
свое личное время пациен-
там. Вы – самые лучшие, 
надежные, преданные сво-
ей профессии люди. 

Алексей Шелехов вру-
чил награды победителям 
конкурса «Общественное 
признание» в различных 
номинациях. В номина-
ции «династия» отмече-
на династия Нечаевых. На-
града вручена заведующей 
гастроэнтерологическим 
отделением Иркутской ор-
дена «Знак Почета» област-
ной клинической больницы 
Елене Нечаевой. Основатель 
династии – ее мама, врач 
высшей квалификационной 
категории, заслуженный 
врач РФ, отличник здраво-
охранения Ирина Давыдов-
на Хомкалова. 

– Мама всю жизнь про-
работала в областной боль-
нице заведующей гастроэн-
терологическим отделени-
ем. Затем я сменила ее на 
этом посту, а до этого тру-
дилась терапевтом-рентге-
нологом, – рассказала нашей 
газете Елена Нечаева. – Од-
нако сначала я выбрала дру-
гую профессию: училась в 
политехе на архитектурном 
факультете, но потом поня-
ла, что эта деятельность не 
для меня. Я очень счастлива, 
что работаю врачом. 

Награды получили по-
бедители Всероссийского 
конкурса «Наследие Гиппо-
крата». Кроме того, были 
вручены почетные грамоты 
и благодарности губернато-
ра Иркутской области, бла-
годарности регионального 
министерства здравоохра-
нения. 

В числе тех, кому объ-
явлена благодарность губер-
натора Иркутской области, 
– фельдшер Центра амбула-
торной онкологической по-
мощи Боханской районной 
больницы Софья Тарова. Она 
считает самыми важными 
качествами для врача до-
броту, терпение и милосер-
дие. Несколько лет назад в 
Бохане построено новое, со-
временное здание больни-
цы, в котором комфортно и 
врачам, и пациентам. 

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО  РАБ    ТНИКА

 � ПРИЗВАНИЕ  После трехлетнего 
перерыва, связанного с пандемией 
коронавируса, в Иркутске состоялось 
торжественное мероприятие, посвященное 
Дню медработника. В зале Иркутской 
филармонии чествовали в этот день 
победителей конкурса «Общественное 
признание» в сфере здравоохранения 
региона и Всероссийского конкурса 
«Наследие Гиппократа».
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   сила финансовой 
   грамотности

Умение разумно распо-
ряжаться деньгами – это не 
дар от рождения, а приоб-
ретенный по мере взросле-
ния навык. Правильное об-
ращение с деньгами позво-
ляет подросткам чувство-
вать себя самостоятельнее, 
они способны принимать 
обдуманные решения, а 
также ставить перед собой 
цели и достигать их. На-
учить финансовой грамот-
ности можно любого чело-
века, но к детям с особыми 
потребностями необходим 
индивидуальный подход.

Специально для уча-
щихся коррекционных 
школ Сбер подготовил про-
ект «Финансы для всех». 
Эксперты говорят, что ни-
чего подобного в нашей 
стране никто ранее не де-
лал. Итоги первого года об-
учения были представлены 
в Художественном музее 
им. В.П. Сукачева, который 
принял участие в проек-
те и организовал выстав-
ку творческих работ детей 
коррекционных школ.

– Важно, чтобы подрост-
ки с особыми потребностя-
ми могли полноценно жить 
и были интегрированы в 
современное общество, это 
позволит им максимально 
реализовать свой потенци-
ал и достичь успехов в про-
фессии. Проект «Финансы 
для всех» – своевременное 
решение. Мы обязательно 
будем его продолжать, – 
отметил в приветственном 
слове Александр Абрамкин, 
председатель Байкальского 
банка ПАО Сбербанк.

Участниками проек-
та стали 36 коррекцион-
ных школ в 16 населенных 
пунктах региона. Уроки по 
финансовой грамотности 
были организованы для 
учащихся 9 классов. Зна-
ния по обращению с день-
гами получили около 300 
школьников. В минувшем 
учебном году ребята позна-
комились с такими акту-

альными в повседневной 
жизни темами, как налич-
ные деньги, выбор товаров, 
личные вещи, управление 
расходами и доходами.

– Проект позволил орга-
низовать для школьников 
выездные уроки в офисах 
Сбербанка. Наверняка мно-
гие дети впервые увидели, 
как устроено обслуживание 
клиентов в банке. Им на-
глядно объяснили принцип 
работы банкомата. Также 
школьникам рассказали, 
что такое вклад, кредит, их 
познакомили с банковским 
приложением, которое по-
зволяет быстро оплачивать 
различные счета, делать 
переводы, вести личный 
бюджет и многое другое, 
– сказала Юлия Кальвина, 
управляющий Иркутским 
отделением ПАО Сбербанк.

   Просто о сложном

Идея проекта «Финан-
сы для всех», по словам 
Юлии Кальвиной, возникла 
во время общения с мини-
стром образования региона 
Максимом Парфеновым. Он 
обратил внимание, что де-
ти в коррекционных шко-
лах нуждаются в адапти-
рованной образовательной 
программе, где бы доступ-
ным и понятным языком 
были изложены ключевые 
темы по финансовой гра-
мотности.

– Уверен, что детей 
важно погружать в финан-

совую историю, потому что 
от знаний и навыков по 
обращению с деньгами во 
многом зависит их благо-
получие в будущем. Кро-
ме того, вместе с детьми 
в проект были вовлечены 
их родители. Наравне с пе-
дагогами они формируют 
ценности, нормы и прави-
ла поведения, принятые в 
обществе, – прокомменти-
ровал Максим Парфенов.

Все уроки, а их было 140 
за минувший учебный год, 
проходили в игровой фор-
ме с прикладными тех-
никами. Изначально один 
урок был рассчитан на 90 
минут, но дети быстро 
уставали и отвлекались. 
Для комфорта школьников 
занятия стали проводить-
ся в течение одного часа. 
Каждый урок начинался 
с небольшого вступления, 
на котором сначала повто-
ряли пройденный мате-
риал – это способствовало 
лучшему усвоению темы. 
Кроме того, у детей были 
рабочие тетради, в которых 
они выполняли задания в 
форме теста.

– До начала проекта была 
проведена первичная диа-
гностика учащихся. Было 
выявлено, что у половины 
детей уровень финансовой 
грамотности недостаточ-
ный. Также специалисты 
отметили, что некоторые 
задания требуют упроще-
ния и визуализации, инди-
видуальной адаптации для 

учащихся. Во время обще-
ния с родителями удалось 
сформировать рейтинг за-
дач для развития возмож-
ностей ребенка в области 
финансовой грамотности. 
То есть на данном этапе 
детей важно научить со-
циально приемлемому по-
ведению в магазине, вести 
счет, приобретать необхо-
димые товары по списку, на 
кассе не забывать про сдачу, 
– поделилась опытом Зоя 
Крикса, учитель коррекци-
онной школы № 12.

Проект «Финансы для 
всех» вдохновил некото-
рых учеников 12-й коррек-
ционной школы придумать 
свой проект и принять 
участие в областном кон-
курсе под названием «Куда 
утекают деньги?». Учащи-
еся 9 класса заняли второе 
место. Теперь победители 
решили узнать, как сэко-
номить деньги, и начали 
изучать эту тему.

   Пример 
   для Подражания

В образовательный про-
цесс было вовлечено 60 во-
лонтеров банка. Одна из 
них – Татьяна Куликова, 
руководитель дополни-
тельного офиса 8586/0109 
Иркутского городского от-
деления Сбербанка:

– Когда предложили 
поучаствовать в проекте 
«Финансы для всех», при-
знаюсь, были некоторые 

сомнения. Думала, справ-
люсь ли, найду ли ключик 
к детям с особыми потреб-
ностями. А когда их уви-
дела, то это были самые 
обычные дети – искрен-
ние, добрые, отзывчивые. 
Они с восторгом и азартом 
играли в игру, где требо-
валось дойти до финиша и 
заработать 500 рублей. Это 
не такая простая задача. 
У ребят были расходы, ес-
ли что-то вдруг сломалось, 
они думали, где заработать 
денег, занимали у друзей 
и обязательно возвращали 
деньги тем, кто им помог. 
Надеюсь, что полученные 
навыки им обязательно 
пригодятся в будущем.

Первый заместитель 
министра финансов Ир-
кутской области Екатерина 
Багайникова выступила с 
предложением о тиражи-
ровании проекта в обще-
образовательных школах, 
причем не только в на-
шем регионе, но и в других 
субъектах страны:

– Сбербанк делает 
огромный вклад в попу-
ляризацию финансовой 
культуры в нашем регионе. 
Мы будем рекомендовать 
этот проект для участия в 
конкурсе лучших регио-
нальных практик, который 
ежегодно проводит мини-
стерство финансов РФ.

В апреле к проекту под-
ключился соорганизатор – 
Иркутский областной худо-
жественный музей им. В.П. 
Сукачева. Помимо уроков по 
финансовой грамотности 
были организованы также 
экскурсии и мастер-классы 
по рисованию в музее.

– Искусство облада-
ет исцеляющим действи-
ем, арт-терапия позволя-
ет направить эту силу на 
определенную проблему и 
решить ее правильно. Про-
ект не только способствует 
самоутверждению учени-
ков коррекционных школ 
и раскрытию их талантов, 
он направлен на то, чтобы 
наше общество изменило 
отношение к людям с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья, – добавила 
Наталья Сысоева, директор 
Иркутского областного ху-
дожественного музея им. 
В.П. Сукачева.

Как сообщила Юлия 
Кальвина, к сентябрю бу-
дет подготовлен методиче-
ский сборник по финансо-
вой грамотности с учетом 
реализации проекта «Фи-
нансы для всех», чтобы 
им смогли воспользоваться 
педагоги, обучающие детей 
с особыми потребностями. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Житейские навыки для детей 
с особыми потребностями

 � финансовая грамотность  
Школьники коррекционных образовательных 
учреждений Иркутской области с деньгами 
теперь на ты. Благодаря проекту Сбера 
«Финансы для всех» они научились многим 
житейским навыкам. Теперь без помощи 
взрослых подростки могут самостоятельно 
сходить в магазин и купить все, что 
необходимо в быту. Также они знают, как 
устроен банкомат, зачем нужен кредит и на 
чем можно сэкономить.
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 � ПРОФЕССИОНАЛЫ  
Как в сибирском филиале 
Группы «Илим» 
выращивают в тайге 
«белых» партнеров 
и почему ЛесЕГАИС 
считают своим 
помощником.

Прошлым летом Сибирь удиви-
ла проливными дождями. Юрий 
Попов, директор филиала Группы 
«Илим» в Братском районе, гово-
рит, что такого  сезона не помнят 
даже старожилы. Три месяца в 
лес было не заехать. Но при этом 
целлюлозно-картонный комбинат 
в Братске ни часу не простаивал 
из-за отсутствия сырья. 

– Мы научились работать с запа-
сом, – поясняет Юрий Леонидович. 

Оказалось, запас  измеряется не 
одними кубометрами, за которы-
ми лесозаготовители вынуждены 
уходить все дальше в лес.

АЛЬТЕРНАТИВА БОЛЬШИМ 
ЗАТРАТАМ

– Плечо заготовки растет год от 
года, – говорит директор. – Мощ-
ности илимовского комбината в 
Братске за 10 лет увеличились в два 
раза. Соответственно, в два раза 
выросли потребности в сырье. Есть 
поставщики, которые возят дре-
весину за 500 километров. Брига-
ды филиала всю зиму работали за 
300–320 километров. Это огромное 
расстояние. Самое главное – пони-
мать, что это за собой влечет.

 Æ Затраты?

– Затраты – само собой. Но до 
рублей всегда идут натуральные по-
казатели – кубы, километры, часы.
Раньше лесовозы делали три рейса 
в сутки, то сейчас не успевают за 24 
часа сделать один. Соответственно, 
машин требуется в три раза боль-
ше. Где их взять? В три раза больше 
рабочих рук – их тоже нет. 

Чтобы обеспечить целлюлозно-
картонное производство, нужны 
огромные инвестиции, мы делаем 
ставку на малый бизнес. Сегодня в 
арендованном нами лесфонде под-
рядчиков уже больше, чем наших 
сотрудников. 

Мы планомерно «выращива-
ли» себе партнеров по бизнесу: 

заключали долгосрочные догово-
ры, писали письма в лизинго-
вые компании о гарантии работы 
подрядчикам, чтобы им продали 
технику по сниженному проценту. 
Смотрели, чтобы расценки давали 
возможность роста. В общем, это 
большая комплексная работа.

ЛЕГАЛЬНОСТЬ 
ДО ДЕСЯТОГО КОЛЕНА

 Æ Поддержка малых предприятий – 
это серьезная социальная функция. 

– Конечно. Но малый бизнес 
на лесозаготовке в Сибири – это 
почти большой бизнес на Северо-
Западе. У нас есть подрядчики, ко-
торые заготавливают 300–350 ты-
сяч кубометров в год. По меркам 
Советского Союза, это солидный 
леспромхоз. Объемы больше уже 
критичны. Предприятия будут 
вынуждены наращивать админи-
стративный аппарат и не станут 
такими эффективными. Наша за-
дача – держать баланс по эконо-
мике, но при этом развивать их 
по объемам. 

Сейчас подрядчики выигрыва-
ют в себестоимости за счет гибкой 

управляемости, а не за счет «се-
рых» зарплат и игры с налогами.

 Æ Подрядчики подтягиваются до 
вашего уровня?

– Мы их давно к этому приучи-
ли. Непросто было объяснить, что 
мы отслеживаем каждое бревно. 
Теперь все знают: либо они работа-
ют по правилам Группы «Илим», 
либо не работают с нами. Два про-
цесса контролируем особо – то, что 
они делают в лесу, и то, как платят 
налоги и зарплаты. Нам важно, 
чтобы это были «белые» хозяй-
ствующие субъекты. В филиале 
специально создана группа долж-
ной осмотрительности и осторож-
ности. Руководит ею бывший спе-
циалист налоговой службы. А в 
лесу подрядчиков контролируют 
отдел сертификации цепочки по-
ставок и дирекция по охране труда. 
Филиал не может допустить, чтобы 
в лесфонде происходило что-то, от-
личное от того, что делаем мы. 

Закупки партнеры тоже должны 
производить у «белых» компаний. 
Мы, по мнению налоговых органов, 
– конечный бенефициар экспорт-
ного НДС. Государство говорит: коль 
возвращаете налог на добавленную 
стоимость, проследите, чтобы он 
у вас до конца был «белым». Что-
бы на десятом колене не оказалось 
фирм-однодневок. Теперь их уже 
нет. И это во многом сделано на-
шими руками. 

СТРОИТЕЛЬСТВО ДОРОГ – 
ТОЖЕ НА ТЕНДЕР

 Æ Eсли у вас столь длинное плечо по-
ставок, то и нагрузка по строи-
тельству лесных дорог огромна? 

– Мы в зачаточном состоянии по 
строительству дорог относительно, 
например, Финляндии. Но опережа-
ем всю Сибирь. Крупные лесополь-
зователи столько дорог не строят. 
Мы вынуждены, потому что посто-
янно расширяемся. Кроме того, до-
роги – не только заготовка и вывоз-
ка древесины, это в том числе воз-
можность выполнить обязательства 

перед государством по тушению по-
жаров и лесовосстановлению. Дре-
весину можем заготовить в морозы 
и вывезти по зимнику, а пожары 
тушим и лес сажаем в теплое время 
года. Поэтому без дорог никак. 

Но я убежден, что строить доро-
ги должен подрядчик, выигравший 
тендер. Как это принято в государ-
стве. Мы же – содержать дороги, 
это неотъемлемый от производ-
ства процесс. И в филиале первыми 
расформировали дорожно-строи-
тельную службу. Пусть вырастают 
профессиональные специализиро-
ванные подрядчики, конкурируют 
между собой, а мы станем совер-
шенствоваться в лесозаготовке.

ХАЙ-ТЕК В ЛЕСУ 

 Æ Еще двадцать лет назад главным 
на деляне был вальщик с топором 
и бензопилой, а теперь выросло по-
коление, которое в руках топор не 
держало. 

– Действительно, «Илим» по 
оснащенности выровнялся с ми-
ровым хай-теком в лесу. То, что 
работает у нас на делянах, работа-
ет в технологически продвинутых 
странах.

Сейчас то, что делал крупный 
советский леспромхоз, по плечу 50 
сотрудникам, включая специали-
стов и руководителей. У нас один 
харвестер*в год выдает до 140 тысяч 
кубометров, одна валочно-пакети-
рующая машина** – полмиллиона 
кубов. 

При этом мы научились работать 
не как во всем мире – харвестер с 
форвардером*** в паре, а по схеме 
– три харвестера плюс два форвар-
дера. Наше ноу-хау – технология 
использования валочно-пакетиру-
ющих машин без скиддера****. В 
«Илиме» основная техника была 
компаний JohnDeere и Ponsse, и мы 
даже предъявляли производителям 
претензии из-за того, что через три 
года работы главные элементы на 
комплексах начинали рушиться, а 
техника должна пять лет работать. 
Поставщики возражали: она и семь 
лет отработает, но не с той про-
изводительностью, которая у вас. 
Поэтому при хорошей выработке на 
первое место выходят своевремен-
ное обслуживание и наличие зап-
частей. 

 Æ Техника из скандинавских стран 
уже недоступна. Рекорды оста-
нутся в прошлом?

– Я вам скажу, что Китай, где 
мы покупаем технику последний 
год, очень сильно вырос и в каче-
стве, и в производительности. Это 
совершенно не та техника, от кото-
рой отмахивались десять лет назад. 
Сегодня на китайских процессорах 
уже выходим на производитель-
ность JohnDeere. 

СНАЧАЛА СЕРВИС, 
ПОТОМ МАШИНЫ

 Æ – Что помогло адаптировать вы-
сокотехнологичную технику к ус-
ловиям Сибири? 

Чем дальше в лес,  
тем круче опыт

СПРАВКА
Форвардер - погрузочное и транс-

портное средство, относящееся к кате-
гории трелёвочных тракторов, исполь-
зуемое для лесозаготовительных работ.
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– Два аспекта. Кроме обучения 
операторов и своих технических ди-
рекций, нужно было привлечь сер-
висы. В Сибири сравнимых с Северо-
Западом сервисов не существовало. 
Поэтому с компаниями-поставщи-
ками мы на тендерах обговаривали, 
какое количество запчастей и на 
какую сумму они завезут, сколько 
будет сервисных инженеров, если 
купим у них технику. 

Перешли к тому, что сначала 
разговаривали про сервис. Напри-
мер, на тендер выходила много раз 
компания Komatsu. Мы спрашива-
ли: «Что у вас с сервисом?» «Ни-
чего. Вы купите машины, потом 
сделаем вам сервис». Нет, сначала 
сервис, потом машины! 

 Æ Сервис выстраивался на местном 
ресурсе?

– Сначала фирмы завозили 
своих сотрудников. Надо не забы-
вать, что тогда у всех сервисов бы-
ла огромная поддержка от мате-
ринских компаний, им было легче 
создавать и поддерживать емкость 
складов. Четыре года, чтобы удеше-
вить обслуживание, по инициативе 
старшего вице-президента Группы 
«Илим» по операционной дея-
тельности Александра Позднякова 
мы развивали дочернюю компа-
нию «Илимсевертехно». Механики 
«дочки» сегодня вахтами работа-
ют на наших лесозаготовительных 
участках, то есть круглосуточно на-
ходятся «на передовой».

ИДЕИ АЛЕКСЕЯ ВИДЯКИНА

– Я расскажу вам об одной идее, 
которую мы реализовали с тех-
ническим директором Алексеем 
Николаевичем Видякиным. Ее не 
внедрял никто и нигде. Мы пони-
мали, что провалимся по собствен-
ному сервису лесовозов – они же 
тоже были класса хай-тек. Созна-
вали, что не наберем сто высоко-
классных слесарей. У нас возникла 
идея – пусть техническая дирек-
ция будет мозгом, а руками – под-
рядчики. Встретились с дилером 
компании Scania и договорились 
о фулл-сервисе, чтобы сервисная 
компания полностью обслуживала 
машины. Но при этом пошли по 
принципу Rolls-Royce. Там платят 
не за обслуживание, а за то, что 
машина едет. Мы сказали, что нам 
нужен коэффициент технической 
готовности: не знаем, как вы его бу-
дете обеспечивать, какие запчасти 
станете покупать, нам это неинте-
ресно. Но будем платить за каждый 
час технической готовности. 

 Æ Какая интересная тема…

– Потом двинулись дальше. Вы-
ехала машина за забор сервисной 
компании – мы начали платить. 
Но как загрузить машину, чтобы 
она по полной отрабатывала КТГ 
(коэффициент технической готов-
ности)? Как повысить оборачивае-
мость? Это стало отдельным про-
ектом дирекции по производству. 
На каждую машину посадили по 
четыре водителя, чтобы она ходила 

без перерыва. Может, вы не знаете, 
но у нас водители первой автоко-
лонны ездят на работу на такси. 
Напарник возвращается из рейса, 
извещает об этом, логистическая 
служба сообщает водителю-смен-
щику, он вызывает такси и едет. В 
общем, создаем идеальные условия, 
чтобы выжать из КТГ максимум.

На этом фулл-сервисе прожили 
четыре года. Но в прошлый год, в 
дожди, система дала сбой. Партне-
ры выдают нам готовые машины, а 
ехать в лес мы не можем. 

 Æ И что вы сделали?

– С 1 января этого года платим за 
километр пробега. 

В ВОДИТЕЛИ – 
КАК В СБОРНУЮ РОССИИ 

 Æ Вы сервисникам выкрутили руки? 

– Почему? Это бизнес, партнеры 
в убыток себе работать не станут. Но 
для таких отношений дилер дол-
жен быть зрелым. Пробовали рабо-
тать по такому принципу с диле-
ром Volvo – не получилось. С ними 
разорвали контракт фулл-сервиса и 
обратно ушли в обычные ремонты. 

А с дилером Scania при фулл-
сервисе мы однозначно выиграли. 
Они буквально «облизывали» на-
ши машины, включали систему 
контроля за использованием, в том 
числе на трассе. По их требованию 
мы увольняли водителей, которые 
неправильно эксплуатировали тех-
нику. Были диалоги типа: «Это 
ваш водитель сломал. Это нам при-
носит убытки. Вы либо его учи-
те, либо убирайте». Мы ответили: 
«Учите сами». Они провели об-
учение всех водителей. Теперь у 
нас под 800 тысяч пробег у Scania, а 
раньше мы их на 750 тысячах спи-
сывали, потому что машины уже 
не могли работать. 

 Æ То есть отбор водителей был, как в 
сборную России? 

– Дилеры это делали за нас. В 
результате мы не тратимся: долж-
ны были купить 50 новых лесовозов 
Scania, но у нас и старые еще хоро-
шо ездят. 

ЛЕСУ НЕ ХВАТАЕТ «ЦИФРЫ»

 Æ Огромное достижение, что ваш 
филиал шесть лет работает без 
несчастных случаев. Как вам это 
удается?

– За счет постоянного контро-
ля. Да, у нас современная безо-
пасная техника. Ее эксплуатируют 
грамотные сотрудники. Но кон-
троль играет важную роль. 

В этом году создали центр мо-
ниторинга. Просто однажды зада-
лись вопросом: у нас видеокамеры 
– в машинах, на территории, а кто 
отсматривает видеозаписи? Если 
ничего не случилось, то никто. По-
трачена куча денег, а отдачи недо-
статочно. Мы посадили за компью-
теры четырех сотрудников. Когда 
жесткий диск заполняется, просим 
отсмотреть его на предмет нару-
шений. За два месяца их увидели 
больше, чем за три последних года. 

Опять же в апреле количество на-
рушений пошло на спад. Прямая за-
висимость: появилась система кон-
троля – нарушений стало меньше. 

Также поступили со скоростным 
режимом. Жестко начали контро-
лировать и наказывать. И сегодня у 
нас нет глобальных нарушений. 

Пока мониторингом занимаются 
сотрудники. В идеале это должно 
выглядеть так: есть камеры, про-
граммный продукт, как на трассе 
при нарушении скорости нам при-
ходит штраф, так и здесь должно 
быть. В кадры идет сообщение о на-
рушении – премия снижается. 

 Æ «Илим» считается очень продви-
нутым в «цифре».

– Давайте сравним с финнами, 
со шведами.

 Æ Мы про Россию. 

– Про Россию – да. Но техника, 
которая у нас есть, позволяет кон-
троль осуществлять из леса. Пере-
дача данных через Спутник пред-
усмотрена у любого харвестера, ко-
торые покупают не только в Группе 
«Илим». Мы выстроили сквозной 
учет лесосырья: у нас в системе 

отражается каждый кубометр, до-
ставленный на биржи илимовских 
комбинатов в Сибири и на Северо-
Западе. А сегодня государство вве-
ло ЛесЕГАИС, который обеспечива-
ет полную прозрачность движения 
древесины. 

 Æ Как, кстати, удалось вписаться в 
эту систему? Помните, как тя-
жело принимало это новшество 
деловое сообщество?

– Я об этом читал. И не по-
нимал, чего коллеги хотят. ЕГАИС 
постепенно развивается, такое же 
развитие мы наблюдали у себя при 
внедрении цифрового учета лесо-
продукции. Поэтому очень спокой-
но смотрим на ЕГАИС, благодаря 
тому, что раньше государства нача-
ли внедрять цифровые технологии 
в лесу. 

 Æ Получается, что ЕГАИС выветрил 
с рынка тех, кто был склонен ша-
лить в лесу?

– Добил. Потому что основную 
массу мы уже выветрили. Для нас 
ЕГАИС – больше помощник. 

Зашли, посмотрели в единую си-
стему и определили, с какого пенька 
бревно везут. Раньше кучу доку-
ментов для этого собирали. 

 Æ Российской экономике нужен свой 
путь. Прошлый опыт нам будет 
полезен или его можно забыть и 
начинать все сначала? 

– Все, что было до этого, крайне 
полезно. В прошлом году нам при-
шлось резко пересмотреть вопросы 
снабжения. Все! Больше не было 
никаких вопросов для нас. Рынок 
был? Был. Я про Сибирь, разумеется. 
Северо-Запад – это отдельная исто-
рия, им пришлось Европу на Азию 
менять. А в Сибири-то что изме-
нилось? Ничего. Кроме снабжения, 
поставки техники и запчастей. Но в 
стране были большие запасы. У тех 
же дилеров. И поэтому мы не про-
валили из-за этого производство. 

 Æ И все же было в какой-то момент 
отчаяние? Все-таки набрали серь-
езную скорость, а тут – резко по 
тормозам.

– Нет, отчаяния не было. Напро-
тив, мы с большим оптимизмом 
относимся к сегодняшней ситуа-
ции. Это возможность для нас, для 
всей компании посмотреть на себя 
здраво. Ответить на вопрос: ради 
чего работаем? 

 Æ То есть обстоятельства сыграли 
роль зеркала? 

– Конечно. Посмотрите, сколько 
мы сейчас нашли новой техники, 
которая работает почти как преж-
няя? Да, она подросла в цене, сильно 
подросла. 

Мы вынуждены сокращать те 
функции и тех людей, без которых, 
оказывается, можно обходиться. И 
оставшиеся сотрудники должны на 
себя брать больше ответственно-
сти, стать предприимчивее. Ком-
пания дала нам возможность из-
учить лучшие мировые практики. В 
филиале собрана классная команда 
руководителей, лучшая в России, но 
это исключительно мое мнение. За-
дача руководителя - собрать коман-
ду и не мешать работать. Пришло 
время держать экзамен.

 � Беседовали Марина МАЛЫГИНА,  
Надежда СУХОПАРОВА

СПРАВКА
Харвестер - лесозаготови-

тельная машина, обеспечива-
ющая валку деревьев, обрезку 
сучьев и раскряжевку очищен-
ного от сучьев ствола на сорти-
менты и их сортировку.

СПРАВКА
Скиддер - трелёвочный 

трактор - специальное транс-
портное средство, используемое 
для лесозаготовительных ра-
бот. В технологические за-
дачи трелёвочных тракторов 
входит сбор и доставка дере-
вьев и хлыстов от места руб-
ки до места промежуточного 
складирования (лесовозной до-
роги или верхнего склада).
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 
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супругом, будучи прапорщиками, 
получили в свое время немало. 
Сына командир тоже хвалит. Хоть 
парень до СВО был гражданским, 
в армии в положенный срок тоже 
отслужил. Его во время коман-
дировки в Донбасс встречал со-
председатель регионального штаба 
Народного фронта в Иркутской об-
ласти Сергей Апанович. В прези-
дентское движение семья Решет-
невых обратилась в прошлом году 
с просьбой помочь роте, где служи-
ли несколько их мобилизованных 
родных. Стояла зима, а у тех в хо-
де выполнения боевых задач были 
утрачены личные вещи. Народный 
фронт помог.

– Сколько буду жить, столько и 
молиться за Сергея Ивановича и 
руководителя исполкома Народно-
го фронта Елену Васильевну, – обе-
щает женщина. 

Сейчас, когда родные бойцы ко-
ротко выходят на связь с домом, 
ничего не просят, говорят, все есть, 
все хорошо. Но Решетневы – люди 
бывалые и знают, что в армии, а 
тем более во время проведения бо-
евых действий всегда есть в чем-то 
нужда. Поэтому семья отправляет 
средства на проект «Все для Побе-
ды!» и участвует в других сборах. 

– Знаете, и мы в семье, и дру-
зья-сослуживцы наших родителей 
всегда жили под девизом, как у 
мушкетеров: «Один за всех и все 
за одного», – подключается к раз-
говору дочь Светланы Геннадьевны 
Наталья. – Мы понимаем, что мо-
жет многое пригодиться бойцам. 
Наши родные ушли туда не из-
за денег. Их позвала Родина, они 
встали и пошли. И хоть противник 
силен, мы верим в победу наших 
ребят, нашей страны.

ПИСЬМА ДЕТЕЙ  
НУЖНЫ БОЙЦАМ

Для этих людей патриотизм – 
не лозунг для митингов, а сама 
жизнь. Они не понимают, поче-
му кто-то, например, возмущается 
еженедельному поднятию флага в 
школах. Для тех, кто жил в воен-
ных городках, эта церемония несет 
особый смысл. Даже двухлетний 
внук Светланы Геннадьевны уже 
может отличить стяг ВДВ от флага 
России. А шестилетняя внучка по 
собственному почину рисует трех-
цветное российское знамя, «зеле-
ных человечков» и подписывает: 
«Папа и Паша» – отец и дядя. 

Из материального сейчас для 
бойцов самое актуальное – техни-
ка. Из прочего – весточки из дома 

и детские письма. Их в штаб На-
родного фронта приносят пачками. 
Может показаться, что это больше 
пропагандистская акция. Но нет, 
все, кто хорошо знает тему, под-
твердят, что письма в зоне прове-
дения боевых действий наши ре-
бята буквально расхватывают. Они 
считают их оберегами и читают 
друг другу вслух в минуты отдыха. 

– Какие-то фразы детей им за-
поминаются, становятся крыла-
тыми в подразделениях, – рас-
сказывает Наталья. – Эти фразы 
бойцы повторяют, они их моти-
вируют, мужчины знают, что их 
ждут, что они защищают этих 
маленьких малышей и идут впе-
ред. Они, читая письмо какого-то 
ребенка, говорят: «Это как будто 
лично мне адресовано». Даже если 
своих детей и нет. 

– Племяннику Сереже пришло 
письмо из поселка Карымское За-
байкалья от одной шестиклассни-
цы, – говорит Светлана Решет-
нева. – Я точно не знаю, что она 
там написала. Но он был в таком 
восторге от ее слов незнакомому 
солдату. Сережина мама разыска-
ла эту девочку, и теперь они тесно 
общаются. А мама этой девочки 
ходит в церковь и ставит свечки за 
здравие нашего племянника. Де-
вочка звонит и спрашивает: «Тетя 
Надя, Сережа выходил на связь, 
как он там?» Он для нее теперь как 
старший брат. Совершенно чужие 
люди стали родными. 

ЖДИ МЕНЯ, И Я ВЕРНУСЬ

Формируя посылки, волонтеры 
негромко переговариваются друг с 
другом. Диана замечает, если бы не 
сын, она бы уже была там, поближе 

к мужу – профессия медика позво-
ляет. Но и здесь она сопричастна 
общему делу. И рада, что есть ре-
альная помощь власти:

– Я купила для мужа тепло-
визор. Но не почтой же его от-
правлять. В итоге посылку лично 
в руки супругу передал замести-
тель губернатора Сергей Довгалюк. 
Сергей Владимирович – золотой 
человек. Я ему миллион раз благо-
дарна, – волонтер не скупится на 
слова благодарности. 

Диана собрала для мужа еще две 
посылки. А еще приготовила новое 
платье для будущей встречи. Мыс-
ленно она ее продумала в мелочах, 
даже направление совместного по-
хода – они с супругом «поход-
ники», и познакомились когда-то 
в горах Хамар-Дабана. После ра-
боты в Народном фронте волон-
тер отправилась домой. Помимо 
обычных домашних хлопот, забот 
о сыне, нужно еще и ухаживать за 
огромным аквариумом и оранже-
реей. Так просил Виталий. 

– Муж выращивает цитрусовые, 
кофе, миндаль, гранат. Это все хо-
зяйство сейчас на мне. Я раньше 
вообще к этому не прикасалась, – 
улыбается Диана. – Все это очень 
важно для него. Как и наша эмо-
циональная связь. Каждую ночь я 
мысленно встречаюсь с ним. Мы 
лежим на траве, разговариваем, я 
прикладываю свою руку к его. Мы 
раньше так делали и смеялись. У 
него ладонь большая-большая, а 
у меня, по сравнению с ним, та-
кая маленькая. Я говорю ему: «Все 
хорошо». И он в ответ: «У меня 
тоже». 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

КОММЕНТАРИЙ
 Елена ЗУБУН, руководитель 
исполкома Народного фронта 
в Иркутской области: 

В июне исполняется год про-
екту Народного фронта «Все для 
Победы!». Его цель – поддерж-
ка бойцов и мирных жителей, 
пострадавших от военных дей-
ствий Украины. С октября 2022 
года открыт региональный сбор, 
на который можно перечислять 
денежные средства. Любая по-
сильная помощь важна. На со-
бранные средства в первую оче-
редь приобретается техника, ко-
торая реально сохраняет и спа-
сает здоровье нашим ребятам.

Сбор других нужных им ве-
щей в региональном отделении 
Народного фронта ведется по-
стоянно. Очередной гуманитар-
ный груз мы планируем отпра-
вить в зону проведения СВО в 
июне. С каждым разом он ста-
новится все качественнее, от-
вечает постоянно меняющимся 
потребностям. Сейчас, напри-
мер, мы будем отправлять ма-
скировочные сети, медикамен-
ты, генераторы, керосиновые 
печки.  

В проекте участвуют лю-
ди разных возрастов. Недав-
но нам передали для передо-
вой 136 коробок с посылками из 
Марковской средней школы, а 
в мае привезли гуманитарную 
помощь и письма для бойцов 
из 67 школы Иркутска. И они 
сформированы не спонтанно, а 
по заказу бойцов с передовой. 
Волонтеры получают обратную 
связь оттуда и знают, что важно 
приносить. 

Мы сейчас часто приглашаем 
в качестве волонтеров матерей, 
жен, в общем родственников 
военнослужащих и мобилизо-
ванных ребят. Мы видим, как 
это для них волнительно и важ-
но. Когда женщины формируют 
коробки с помощью, то каж-
дая не просто автоматически 
собирает их, а вкладывает всю 
душу, как будто для своего род-
ного человека. Они вычитывают 
письма детей, часто говорят, что 
эти строки словно адресованы 
их близким. Эта тоже опреде-
ленная ниточка связи между 
людьми, пусть и незримая. Ре-
бята там защищают Родину, а 
их семьи здесь не просто ждут 
своих мужчин, они сопричаст-
ны к общей истории. Это объ-
единяет людей. 
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ЗВЕЗДНАЯ КОМАНДА  

В нынешнем году в составе «Се-
верного десанта», как и всегда, по-
настоящему звездная команда из 
Москвы и Санкт-Петербурга. В ее 
составе уроженка Ангарска, а ныне 
москвичка, актриса Ольга Хохлова. 
Она – рекордсменка по участию в 
игровом кино (в ее активе около 40 
ролей) и сериалах (почти 170 филь-
мов). Жители северной столицы: 
актер театра и кино, певец Олег 
Харитонов, известный российский 
киноактер Алексей Барабаш. А так-
же актриса театра и кино, эстрад-
ная певица и композитор, автор 
песен, стихов и моноспектаклей, 
сценарист и режиссер, ведущая 
концертных программ Алена Бик-
кулова.

Рано утром в субботу артисты 
вместе с звукорежиссером Алексе-
ем Стеценко и журналистом Ан-
ной Харламенко прилетели в Ир-
кутск, где к ним присоединились 
руководитель проекта Татьяна 
Жиндаева и видеограф Марат Аб-

драшитов. Все вместе на самолете 
Ан-24 они отправились в Киренск 
– первый город дорожной карты 
культурного десанта-2023. В по-
следний раз «Северный десант» 
был здесь четыре года назад, по-
этому их очень ждали. 

Встречал и сопровождал гостей 
мэр Кирилл Свистелин. 

ПЕСНИ АННЫ ГЕРМАН 
И ЭДИТ ПИАФ 

Первое мероприятие – откры-
тие выставки лучших работ он-
лайн-школы «Мобилография», 
где в течение двух месяцев дети и 
взрослые бесплатно учились делать 
профессиональные фотографии на 
смартфон. Победителей определи-
ли участники вместе с педагогом. 
В число призеров вошли и юные 
фотографы из Киренска. Им были 
вручены свидетельства об оконча-
нии курсов, благодарности, денеж-
ные премии и фирменные наборы 
«Северного десанта».

Затем состоялся мастер-класс 
по блогерскому искусству, это – 
новшество нынешнего «десанта» 
наряду с тренингом по техноло-
гии написания авторских текстов. 
В Киренске занятие с заслужен-
ным журналистом Гагаузии Ан-
ной Харламенко посетили дети, 
молодежь и взрослые. Им была 
представлена пошаговая рекомен-
дация по созданию, ведению и 
монетизации блогов.

Завершился субботний день в 
ДК «Современник», где состоя-
лась теплая встреча с актерами 
театра и кино. В зале не было ни 
одного свободного места! Олег Ха-
ритонов пел для зрителей роман-
сы, читал стихи, весело шутил на 
тему своей роли в детективном 
сериале «Паутина», где он сни-
мался в течение 11 лет в главной 
роли – майора Федора Туманова. 

Алена Биккулова исполнила 
песни Анны Герман, Эдит Пиаф, 
а также произведения собствен-
ного сочинения. Алексей Барабаш 
пел песни из репертуара Валерия 
Ободзинского, которого он сыграл 
в кино, а Ольга Хохлова подари-
ла землякам настоящий праздник 
юмора, песен, частушек и хороше-
го настроения. 

АЛЛЕЯ «СЕВЕРНОГО ДЕСАНТА» 

На второй день «десантники» 
отправились на экскурсию по зна-

ковым местам Киренского района. 
По словам руководителя проекта 
Татьяны Жиндаевой, для орга-
низаторов важно, чтобы артисты 
не только что-то отдавали ауди-
тории, но и сами узнавали много 
нового о тех удивительных угол-
ках страны, которые они посеща-
ют. Гости побывали в Киренском 
историко-краеведческом музее, в 
старинной церкви, прогулялись 

«Северный десант – 2023»: 
маршрут построен

 � ГАСТРОЛИ Своя «звездная аллея» в рабочем 
поселке Ярактинского месторождения, выступления 
актеров из Москвы и Санкт-Петербурга на разных 
площадках, включая надувную сцену, выставка 
лучших работ онлайн-школы «Мобилография», 
мастер-классы по блогерству, полет на вертолете  
и почти семь часов на джипах по бездорожью…  
17 июня в Иркутской области стартовал уникальный 
культурный проект «Северный десант». Первая 
точка маршрута – Киренский район.

СПРАВКА
Культурный проект «Се-

верный десант» – это кон-
церты, спектакли, кинопоказы 
и мастер-классы известных 
актеров, которые проходят в 
городах и поселках севера Ир-
кутской области, а также в 
Республике Саха (Якутия). За 
восемь лет десант побывал в 
24 населенных пунктах, ме-
роприятия посетили 75 тыс. 
человек. Участниками десан-
та стали более 20 актеров со-
ветского и российского кино. 
В нынешнем году в маршрут 
десанта включено 17 населен-
ных пунктов региона. На сайте 
газеты «Областная» публику-
ется дневник проекта, где за 
мероприятиями «Северного 
десанта» можно следить прак-
тически в режиме реального 
времени. 
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 � ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
15 июня члены экспертной группы 
Всероссийского конкурса программы 
«100 лучших товаров России» собра-
лись за дегустационным столом, ведь 
именно так проходит главное испыта-
ние участников в номинации «продо-
вольственные товары». 

Сегодня их основной задачей было оце-
нить органолептические показатели кон-
курсной продукции. 
– Хотелось бы отметить, что наша работа 
сегодня направлена на повышение каче-
ства жизни граждан нашего региона, – об-
ратился к членам дегустационной комис-
сии и.о. директора ФБУ «Иркутский ЦСМ», 
заместитель председателя региональной 
комиссии по качеству Дмитрий Солдатов. 
– Продукция, которая сегодня наберет 
высший балл, будет номинироваться на 
высший приз конкурса «Вкус качества» в 
номинации «продовольственные товары» 
и станет победителем регионального кон-
курса «Иркутское качество».
Всего на дегустацию было представлено 
19 видов продукции от восьми изготови-
телей. Среди них были: пиво, газирован-
ные напитки, мороженое, хлебобулочные, 
кондитерские, колбасные и другие изде-
лия. В состав дегустационной комиссии 
входят представители министерств, над-
зорных органов и эксперты по сертифи-
кации видов продукции, которые смогли 
дать профессиональную оценку представ-
ленным образцам. 
В итоге высшую оценку 25 баллов получи-
ли шесть продуктов. Это хлеб «Боярский» 
и батон «Великолепный крепыш» Иркут-
ского хлебозавода, йогурт со вкусом брус-
ники предприятия «Белореченское», ча-
сти тушек цыплят «Саянского бройлера», 

мороженое эскимо «Пломбир на сливках» 
и «Маэстро» фабрики «Ангария». 
– По итогам дегустационного конкурса 
продукция, получившая наивысший балл, 
будет выдвинута комиссией в качестве 
претендента на получение высшего приза 
конкурса в номинации «продовольствен-
ные товары» – «Вкус качества» Всероссий-
ского конкурса программы «100 лучших 
товаров России» в 2023 году, – отметила 
начальник отдела стандартизации ФБУ 
«Иркутский ЦСМ», секретарь комиссии 
Вера Попцова.
Остальные продукты по итогам дегуста-
ции также были оценены довольно высо-
ко и получили более 22 баллов.

 � Елена ОРЛОВА

ИРКУТСКИЙ ВКУС

по набережной реки Лены, а затем 
на вертолете вылетели в следую-
щую точку маршрута – рабочий 
поселок Яракту.

Команда прилетела туда днем, 
расположилась в жилом городке 
и отправилась… сажать деревья. 
Это второе новшество нынешнего 
проекта. Идея заложить на терри-
тории вахтового поселка «звезд-
ную аллею» «Северного десанта» 
принадлежит начальнику цен-
тральной инженерно-технической 
службы на промысле Дмитрию Зо-
тову. 

Актеры поддержали инициативу 
и с удовольствием посадили имен-
ные сосны. Пока возле деревьев 
установили временные таблички с 
их именами, в ближайшее время 

они будут заменены на металли-
ческие указатели с гравировкой. 
Планируется, что с каждым го-
дом число посаженных деревьев в 
«звездной аллее» будет расти. 

ИСКУССТВОМ ПОБЕЖДАЕМ 
БЕЗДОРОЖЬЕ 

Затем начался концерт для неф-
тяников на открытом воздухе. На 
надувной сцене! Работать гостям 
пришлось в экстремальных усло-
виях: погода резко испортилась, 
налетел ветер, выключился свет, и 
сцена сдулась у всех на глазах. Но 
актеры не растерялись: они про-
должили свои номера, импровизи-
руя на ходу. Концерт прошел на од-
ном дыхании. Зрители пели вместе 
с Аленой Биккуловой «Подмосков-

ные вечера», задавали вопросы 
Олегу Харитонову, были очарованы 
Алексеем Барабашем. Ольга Хохло-
ва в буквальном смысле «зажгла» 
сердца присутствовавших: вместе 
с ней они исполняли частушки и 
танцевали кадриль. 

«Северный десант» выступает 
в сибирской глубинке в непростых 
условиях. Ежедневно он преодо-
левает сотни километров на раз-
личных видах транспорта. Чтобы 
добраться до третьей точки марш-
рута – поселка Верхнемарково, они 
два часа ехали на джипах по таеж-
ным дорогам. «Вот так искусством 
побеждаем бездорожье!» – шутят 
десантники. 

И эти трудности всегда окупа-
ются сторицей – той радостью и 

счастьем простых жителей даль-
них населенных пунктов, которые 
они несут зрителям. В Верхнемар-
ково выступление кинознамени-
тостей было юбилейным – пятым. 

– Мы уже привыкли, что к нам 
приезжают такие кинозвезды, и 
мы можем насладиться их творче-
ством вживую, не с экрана телеви-
зора, пообщаться, задать вопросы, 
сфотографироваться, получить на 
память автограф. И это – счастье! 
Ведь мы живем в небольшом се-
верном поселке. Даже в Иркутске 
такая возможность есть далеко не 
у всех! – отметила директор мест-
ной школы Наталья Чекмачева.

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА 
Фото из архива «Северного десанта» 

 

 � АЗБУКА 
НЕДВИЖИМОСТИ  
Далеко не все жители 
Иркутской области 
знают, что одна из 
возможностей, которую 
дает дачная амнистия, 
– это возможность 
оформить собственность 
на участок даже в 
том случае, когда 
отсутствуют документы 
о праве заявителя на 
землю.

Если конкретно, речь идет о 
ситуациях, когда здание или со-
оружение перешло по наследству 
или было приобретено иным об-
разом. При этом наследник или 
покупатель может обратиться за 
регистрацией права на землю, 
представив следующие докумен-
ты:

 свидетельство о праве на 
наследство, договор купли-про-
дажи или другой документ о 
праве на здание или сооружение, 
находящееся на таком участке;

 документ о праве любого 
прежнего собственника на зе-
мельный участок.

Это значит, что благодаря 
дачной амнистии право на уча-

сток могут зарегистрировать те, 
кто раньше такой возможности 
не имел и вынужден был обра-
щаться в суд. 

Кроме того, по такой кате-
гории дел установлена низкая 
государственная пошлина – 350 
рублей, а регистрация прав про-
водится в срок два-три дня.

Напомним, что дачная амни-
стия распространяется на участ-
ки с определенным видом раз-
решенного использования: для 
индивидуального жилищного 
и гаражного строительства, для 
личного подсобного хозяйства, 
для садоводства и огородниче-
ства, предоставленные или при-
обретенные до 30 октября 2001 
года.

Если у вас остались вопросы по 
регистрации прав на земельные 
участки, их можно задать по бес-
платному справочному телефону 
Управления Росреестра по Иркут-
ской области 8 (3952) 450-150.

 � Пресс-служба Управления  
Росреестра по Иркутской области

Как дачная амнистия помогает 
оформлять права на землю

Ре
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Дом Бреневых располо-
жен в микрорайоне Мель-
ничный, что по другую 
сторону Лены. Над сараем 
взлетает Баба Яга.

– Это наш оберег от ко-
вида, – серьезно поясняет 
хозяйка. 

   Уникальная 
   коллекция

Самое интересное в 
усадьбе – коллекция часов, 
развешенных на фасаде до-
ма. Часы – вещь мистиче-
ская. За каждым изделием 
– история, чья-то жизнь. 
Здесь есть ходики, которые 
уже невозможно заставить 
работать. Но большинство 
отремонтированы рука-
ми мастера, послужат еще 
долго. Наручные часы эпо-
хи СССР узнаются безоши-
бочно – строгие, без из-
лишеств. Марка военных 
часов «Командирские», 
выпускаемая с 1965 года 
на Чистопольском часовом 
заводе, и по сей день по-
читается знатоками.

Циферблаты Геннадий 
Васильевич мастерил сам. 
Например, из пластинки 
фирмы «Мелодия». В его 
собрании есть тематиче-
ские изделия – в форме 
Байкала, модели самолета, 
парусника, домика, солнца. 
Деревянные, пластиковые, 
железные…

Мастер до сих пор может 
починить практически все 
часы. Ему приносят даже 
судовые.

– Глядя на коллекцию, 
нет ощущения быстротеч-
ности жизни?

– Нет. Единственное, я 
сперва вздрагивал от их 
боя, потом привык.

   Вещи с историей

– Почему часы? Не коло-
кольчики, не ручки?

– Сначала ремонтиро-
вал. Бывало, просидишь до 
пяти утра, а в восемь на ра-
боту, – вспоминает умелец. 
– Если не мог починить, 
так и говорил. Такие чаще 
оставляли у меня, сперва 
их складывал в коробку. 
Супруга ворчала, конечно. 
Я взял и все выкинул. По-
том думаю – что ж я делаю, 
полез снова в контейнер, 
вытащил и развесил.

– Мы жили в одноком-
натной квартире, – вспоми-
нает жена мастера Наталья 
Евгеньевна. – Там и места 
не было. А в этот дом мы пе-
реехали в 1998 году. У мужа 
появился свой кабинет. Ког-
да на стенах уже не осталось 
места, вот сюда, на фасад 
дома стали развешивать.

– Сколько же у вас эк-
земпляров?

– Дома ручных только 
штук 60, – говорит Генна-
дий Васильевич. – А боль-
шие я и не считаю. 

– Что первым появилось 
в вашей коллекции?

– Ходики 1954 года вы-
пуска, сдал я их в музей. 

Часы, развешенные на 
всеобщее обозрение, к сча-
стью, не крадут. Хоть пре-
цедент был.

– Ребятишки дернули 
одни «Командирские», – 
без огорчения рассказывает 
хозяин. – Я даже знаю кто. 
Пацаны приходили, вос-
хищенно говорили про ар-
мию, десант. Ну, вот не вы-
держал один. Смотрю – не 
стало часов, оторвать-то их 

легко. Но я шум поднимать 
не стал, подумал, может, 
часы «Командирские» 
как-то парня на правиль-
ный путь наставят, вещь 
серьезная.

Чаще всего часы наобо-
рот – приносят. Дарят. Тай-
ком подкидывают в ограду. 
Одни из «Командирских» 
подарили. Необычные, 
в виде парусника принес 
кто-то. Хозяин и сам де-
лится охотно, его друзья 
получили в дар «купече-
ские» часы с цепочкой.

– А есть часы с истори-
ей?

– Вот они – 1954 го-
да выпуска. Одноклассница 
уезжала, мы ей собираться 
помогали. Про часы спро-
сили: «Куда?» «Да выбро-
сите их», – сказала она. 
А чего выбрасывать? Ма-
ятник, шестеренки, все на 
месте. Года два лежали они 
у меня. Потом я отпарил их 
в керосине, растворителе. 
Поколдовал, и они пошли. 
Тоже отдал в музей.

– А необычным путем 
часы к вам попадали?

– Вот эти, – коллекци-
онер показывает на кота с 
бегающими в разные сто-
роны глазами. – Иду ми-
мо пятиэтажек, смотрю – в 
контейнере мусорном часы 
лежат. Огляделся – нико-
го. Достал я их, сломан-
ные были, конечно. Вижу 
– идет моя знакомая ми-
мо. «Геннадий Васильевич, 
что ж вы по помойкам-то 
ходите?» Объяснил, посме-
ялись. 

   Мечта о ПаВле БУре

– У вас самого первые 
часы когда появились?

– В армию уходил, мне 
батя подарил, марки «Са-
турн». Показывали они не 
числа, а дни недели. Я их 
разбил нечаянно, кранов-
щиком работал. 

– Какие экспонаты са-
мые дорогие сердцу?

– Это работа швейцар-
ского мастера Вильяма Га-
бю. Мне сосед дядя Костя, 
уезжая, подарил. Резные, 
очень красивые. Един-
ственное, боя я от них до-
биться не мог. А когда-то 
стучали как медный таз: 
«бум-бубум». В городском 
музее сейчас, там процен-
тов 70 моих часов.

Люди приносят Брене-
вым ходики, зная – ма-
стер обязательно водрузит 
их на высоту, и, проходя 
мимо дома, бывший вла-
делец их снова увидит. Те-
перь эти вещи, как и вся 
коллекция Геннадия Ва-
сильевича, можно сказать, 
общественные. Часто над 
калиткой можно увидеть 
головы любопытных про-
хожих. Многие показывают 
пальцем «Вон мои висят». 
Таксисты адрес Бреневых 
так и называют – «дом с 
часами».

Часы показывают раз-
ное время. Часть из них 
«стоят». Рабочие, которые 
с самым крупным цифер-
блатом, хозяин повесил по-
выше, чтобы люди, прохо-
дя, видели точное время. 
Вечером, когда открыва-
ется калитка, срабатыва-
ет фотоэлемент, и на часах 
загорается подсветка. По-

любоваться на коллекцию 
приходят дети, туристы.

– У вас есть мечта?

– Всю жизнь мечтал 
съездить в Ангарский му-
зей часов. Пока работал, все 
было некогда. Еще есть меч-
та иметь часы компании 
Павла Буре, основанной в 
1874 году. Но пока только 
крышки от них заполучил. 
На них, старинных, напи-
сано: «Поставщик двора 
Его Величества».

– Правда, что часы нель-
зя в подарок дарить?

– Не знаю. Я дарил, мне 
дарили. 

– Сейчас у всех сотовые 
телефоны, которые пока-
зывают время.

– Часы носят вахтовики, 
охотники…

Коллекцию Геннадий 
Васильевич время от вре-
мени пополняет – работа-
ет сарафанное радио. Жена 
Наталья Евгеньевна 47 лет 
проработала в образовании.

– В детсаду № 11 «Ко-
лосок», где я работала, есть 
краеведческий музей, там 
штук 40 наших часов. Есть 
и редкие – кольцо на палец, 
кулон, – вспоминает жен-
щина.

– А вам не жалко?

– Дома я один их вижу, 
а в музее люди видят, – 
убежденно говорит коллек-
ционер. – Делиться всегда 
хорошо.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора
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 � ДоМашний МУзей  «Я с часами на ты», – говорит житель 
Киренска Геннадий Бренев. За свою жизнь мужчина собрал 
большую их коллекцию. Часы свои коллекционер не прячет, а 
развешивает на всеобщее обозрение. Часть коллекции передал в 
краеведческий музей, кое-что раздарил.

Хранитель времени
к    ллекционер


